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Podrá ser candidato independiente 
el ciudadano que obtenga por parte 
de la autoridad electoral el acuerdo 
de registro, habiendo cumplido los 
requisitos establecidos por la Ley.  
Para este tipo de candidaturas, las 
fórmulas deberán estar integradas 
por personas del mismo sexo. 
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En el Partido Revolucionario 
Institucional las aguas están 
quietas, no hay ninguna turbulencia 
que bien pudo haberse desatado al 
abrirse el proceso electoral con la 
participación de los aspirantes al 
gobierno de Nayarit y de sus miles 
de seguidores en todo el territorio 
local, y la calma se acentúa con el 
anuncio que hiciera el gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, 
primer priísta en el estado, de 
que el candidato a la gubernatura 
será el líder de la Confederación 
Nacional Campesina, Senador 
Manuel Cota Jiménez, al quedar 
eliminado, voluntariamente, como 
aspirante, el dirigente nacional de 
los Economistas Revolucionarios 
de México, Raúl Mejía González, y 
sumarse este al Partido Movimiento 
Ciudadano en busca de dirigir los 
destinos de los nayaritas... Roberto 
en su declaración a los medios de 
comunicación afirmó que él no tiene 
más candidato que Nayarit, para 
deslindarse de cualquier apoyo 
oficial a determinado aspirante... 
El  PRI,  independientemente 
de lo expresado por el Jefe 
del Ejecutivo estatal sobre la 
candidatura única a favor de Cota 
Jiménez, seguirá con su agenda 
política y lanzará su convocatoria, 
dando in ic io a l  proceso de 
registro de precandidatos, el 
día 27 de enero, que concluye 
el 6 de febrero, con todos los 
demás requisitos que quedan 
enmarcados en el documento... 
Independiente el mismo instituto 
político en Nayarit, emitirá el 15 
de marzo su convocatoria para 
presidentes municipales y sus 
fórmulas de regidores, igualmente 
para diputados locales... Aquí 
cabe señalar que lo mismo que 
sucedió sobre la candidatura a 
gobernador que quedó un solo 
aspirante por el PRI, como lo es 
Manuel Cota, por la presidencia 
de Tepic se podrá registrar uno 
solo como precandidato el 25 
de marzo, a no haber otro que 
se le juegue el cargo a alcalde 
de la capital a Carlos Saldate, 
quien ha entregado su tiempo 
por posicionarse y contar con el 
apoyo de importantes sectores 

del municipio para lograr su 
registro... De ahí que desde ahora 
ya se le podrá considerar como 
el único candidato a presidir el 
Ayuntamiento de Tepic y participar 
en las elecciones del próximo 4 
de junio... Llegados los tiempos 
de las elecciones, podemos decir 
que en la ruta que condujo a los 
aspirantes por alcanzar su registro 
a gobernadora del Estado quedó 
a medio camino la senadora 
Margarita Flores, a quien en un 
principio se le colocaba como 
una de las gentes del gobernador 
Roberto Castañeda que podría 
llegar a ser su candidata, tan es 
así que la legisladora federal al 
igual que Manuel Cota, senador, 
y Raúl Mejía, empezaron a hacer 
sus recorridos por todo el estado, 
visitando comunidades, rancherías 
y  cabece ras  mun i c i pa l es , 
acercándose a los ciudadanos 
y ciudadanas, para dar a conocer 
sus propuestas como aspirantes 
al gobierno, ofreciéndoles además 
la solución de sus problemas 
y demandas, y hacer crecer 
Nayar i t  en benef ic io de los 
Nayaritas... Margarita Flores, 
presidió reuniones con importantes 
organizaciones, grupos de gentes, 
dedicando especial atención 
a las mujeres y jóvenes, para 
atenderlos y recibir sus simpatías 
para su proyecto... A los pocos 
meses se "desinfló" y todavía 
tuvo tiempo de presidir asambleas 
con el trasporte organizado, 
dirigido por Carlos Saldate, y ser 
considerada ya como candidata 
en esos tiempos... El camino para 
margarita fue muy escabroso que 
no pudo llegar lejos, retirándose 
sin ninguna explicación para sus 
seguidores, dejando que siguieran 
adelante Manuel Cota y Raúl 
Mejía González... La final de 
todo esto quedó bien clara; Cota 
a candidato del PRI y Raúl Mejía 
del Movimiento Ciudadano... En 
cuanto a la alianza PAN-PRD-PT, 
siguen los intentos de formalizar 
su integración y todo quedará 
bajo la decisión de las dirigencias 
nacionales de esos organismos 
políticos... Hasta la próxima... 
Decano del Periodismo. 

JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE PENSAMIENTO
Decano del periodismo en Nayarit

MOMENTO POLíTIcO
Por Brígido Ramírez Guillen

LLEGA LA HORA DE LOS 
INDEPENDIENTES

Cota candidato a gobernador y Carlos 
Saldate a presidente

Una gran cantidad de aspirantes a 
candidaturas independientes para las 
diferentes elecciones que se llevarán a 
cabo el próximo 4 de junio, acudieron 
a capacitarse en las instalaciones 
del Instituto Estatal Electoral (IEE); 
se les dijo que deben entregar su 
documentación ante el Instituto, del 
primero al 10 de febrero.
Tras la realización del Curso de Inducción 
sobre Candidaturas Independientes, 
pudimos constatar a decenas de 
interesados que se congregaron en 
dos puntos distintos para recibir la 
información requerida, señal de que 
está muy prendida la posibilidad de 
acceder a cargos de elección popular 
por la vía de ser independientes. La 
sociedad no tiene confianza ni en los 
políticos ni en los partidos políticos, 
según lo revelan estudios recientes, 
y aquí se reafirma.

REQUISITOS AL POR MAYOR
Entre los documentos que deberán 
presentar quienes aspiren a obtener 
una candidatura independiente tanto 
para Gobernador como para Presidentes 
Municipales, Diputados y Regidores, 
se encuentra el Acta Constitutiva de 
una Asociación Civil registrada ante 
Notario Público, el registro ante el 
Registro Federal de Contribuyentes 
(RFC) de la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público, la apertura de una 
cuenta en el banco de su preferencia, 
y el formato debidamente llenado de 
la Carta intención que se encuentra 
en la página web oficial del IEE.
Se explicó que para obtener el registro 
como Candidato Independiente a 
cualquiera de las elecciones arriba 
mencionadas, es necesario obtener el 
mínimo de firmas de apoyo equivalente 
al 2 por ciento del Padrón Electoral; 
asimismo, presentar escritos de no 
contar con impedimentos legales para 
contender y de no haber obtenido 
recursos de procedencia ilícita para la 
realización de la campaña, además de la 
presentación de su plataforma política, 
que no es más que las propuestas 
sobre el trabajo que realizarían en 
caso de ser favorecidos con el voto, 
en una cuartilla.

CURSO DE INDUCCIÓN
Como ya comentamos, el curso fue 
en las instalaciones del IEEN con la 
asistencia registrada de más de cien 
personas divididas en dos grupos, 
señalándose que los lugares de origen 
de los participantes son San Blas, 
Tepic, Ruiz, Santiago Ixcuintla, Ixtlán 
del Río y otros municipios.
Reporta el propio instituto que aparte 
de esas cien personas otras no se 
registraron porque no cupieron en el 
lugar, por lo que se citó para una segunda 
sesión que se realizará este miércoles 

25 de enero. Los capacitadores dieron 
importante  información sobre cómo crear 
una Asociación Civil como lo requiere 
la legislación; cómo crear una cuenta 
bancaria que será fiscalizada por el 
Instituto Nacional Electoral y la cantidad 
de apoyo ciudadano (equivalencias 
del dos por ciento) que se requiere 
para cada cargo que se disputará en 
la elección del cuatro de junio.

FIRMAS Y MÁS FIRMAS
Se reveló que para cada caso hay una 
cifra diferente dado que cada cargo 
posee un número diferente de personas 
inscritas en el Padrón Electoral: Por 
ejemplo, para Gobernador, el equivalente 
al dos por ciento de apoyo ciudadano 
equivale a por lo menos 16,348 firmas,
Para el distrito I, se requieren 870 
firmas, mientras que para el distrito 
X, 768 y para el distrito XVIII, 976.
En el caso de las presidencias 
municipales, como en el caso de 
Bahía de Banderas el 2% equivale a 
mil 943 firmas, en tanto que para Del 
Nayar se requiere al menos de 499 o 
para Tepic, 5 mil 826 firmas. Lo mismo 
aplica para el caso de cada una de  las 
demarcaciones municipales electorales 
en los 20 municipios de Nayarit. Todas 
poseen un número distinto de personas 
inscritas en el Padrón Electoral, por 
lo que el dos por ciento de cada una 
posee una equivalencia distinta al resto.

FECHAS IMPORTANTES
De acuerdo al IEEN, las fechas en 
las que se puede proceder a recabar 
el apoyo ciudadano para solicitar 
la candidatura independiente son: 
para el caso Gobernador: del 8 de 
febrero al 19 de marzo; para el caso 
de ayuntamientos [o sea, fórmula 
Presidente(a) Municipal-Síndico(a) y 
regidores] y Diputados locales: del 27 
de marzo al 17 de abril.
En términos generales, durante el curso 
de inducción en materia de candidaturas 
independientes se pudo observar el gran 
interés de los aspirantes y el evidente 
rechazo que existe para disputar algún 
cargo de elección popular mediante 
un partido político; muchas y muchos 
desean competir por la vía independiente 
antes de hacerlo mediante los partidos 
políticos, aunque por ahí andan dos 
que tres saltapericos y chapulines 
que se dicen ‘independientes’ cuando 
ya han brincado de un partido a otro, 
siempre perdiendo, y ahora tratan de 
encontrar su tabla de salvación por la 
vía independiente, cuando todo mundo 
sabe que es una mera simulación y una 
bajeza política tratar de encontrar la 
olla del tesoro como ‘independientes’ 
cuando nunca han sido ni lo serán ya 
que dependen de un patrón o jefe que 
manipula sus actos y conciencias.

VEREMOS Y DIREMOS.
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Por Juan Carlos 
Ceballos  

Tepic.- “La democracia es 
una historia sin fin, es una 
tarea cotidiana, interminable, 
que se puede perfeccionar 
siempre, antes de reconocer 
los avances que se han 
registrado en nuestro país, 
conviene dejar claro que 
falta mucho camino por 
recorrer, falta avanzar, pero 
la democracia en México ha 
mejorado y de eso existen 
indicadores claros, otra de 
esas figuras que amplía las 
puertas de la democracia 
es la de las candidaturas 
ciudadanas para acceder 
mediante el voto popular, 
a cualquier cargo que 
se otorgue en procesos 
electorales. Nuestra Ley 
Fundamental se refiere a ellas 
en el artículo 35 (fracción 
II). No se trata de una figura 
de participación ciudadana 
ajena a los criterios de la 

equidad”. Así lo informó el 
Consejero Presidente del 
Instituto Electoral de Nayarit 
(IEE) Celso Valderrama 
Delgado. 
Agregó, “por tal razón, 
nuestra Ley de Leyes 
dispone también que las 
candidaturas ciudadanas 
tienen garantizado el acceso 
a las prerrogativas para 
las campañas electorales 
(artículo 41, fracción II) y 
una de esas prerrogativas, 
de fuerte significación, se 
encuentra asociada al acceso 
a la radio y televisión, la Ley 
General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, 
la LGIPE, define lo que es 
un candidato independiente 
de la siguiente manera: “El 
ciudadano que obtenga 
por parte de la autoridad 
electoral el acuerdo de 
registro, habiendo cumplido 
los requisitos que para tal 
efecto establece la presente”.

Añadiendo que  la LGIPE 
asume la perspectiva de 
género que también ha 
logrado ganar terreno en 
el contexto democrático 
del país: en su artículo 14 
(numeral 5), ordena que: “En 
el caso de las candidaturas 
independientes las fórmulas 
deberán estar integradas por 
personas del mismo sexo”. De 
esa manera, verbigracia, se 
establece que las fórmulas de 
candidaturas independientes 
a Presidencias Municipales 
y  S ind icaturas,  deben 
integrarse en los siguientes 
términos: “si el candidato 
propietario fuera de sexo 
masculino, el suplente podrá 
ser de cualquier sexo, y 
si el candidato propietario 
fuera del sexo femenino, el 
suplente deberá ser del mismo 
sexo, sujeta a ordenanzas 
de plano superior, la Ley 
Electoral prevé acceso de las 
candidaturas independientes 

a prerrogativas como el 
acceso a la radio y la televisión 
y al financiamiento público 
(artículos 44 y 47)”. La ley 
dispone que las candidaturas 
independientes se sujeten 
a reglas de fiscalización en 
los mismos términos y con 
las mismas normas a las 
que se sujetan los partidos 
políticos. Para solicitar el 
registro de una candidatura 
independiente (artículo 123 
de la Ley electoral local) 
se requiere presentar una 
Plataforma electoral, un 
escrito en el que se manifieste 
esa intención y señalar un 
domicilio legal. La plataforma 
electoral debe presentarse 
durante los primeros diez 
días del mes de febrero. 

Además, los ciudadanos y 
ciudadanas que aspiren a 
obtener su registro como 
candidatos o candidatas 
independientes,  deben 
constituir una Asociación Civil 
y presentar el acta constitutiva 
debidamente protocolizada. 
Se debe presentar documento 
firmado que contenga la 
solicitud de registro de los 
postulados a candidatos 
integrantes de la fórmula o 
planilla. También se deben 
acreditar los requisitos de 
elegibilidad previstos en 
la Constitución Política del 
Estado, este es un tema de 
la mayor importancia reside 
en lo relacionado con el 
apoyo ciudadano que se 
debe demostrar. Apuntó.  

Candidaturas independientes 
tienen garantizado acceso a 

prerrogativas: Celso Valderrama 

Aprehenden a maestro de primaria; le imputan violación de alumna
* El docente fue llevado a una primera audiencia oral, determinándose que mientras dure el juicio 

permanecerá en la penal de Tepic; no emitió declaración sobre los cargos
Por Oscar Verdín Camacho 

Alejandro, un maestro de sexto año en 
una escuela de un municipio que colinda 
con Tepic, participó el lunes 23 en una 
audiencia oral y enfrenta cargos de 
presunta violación en agravio de una 
de sus alumnas, una menor de 12 años 
cuya identidad se mantiene bajo reserva.
El sujeto, de unos 32 a 35 años y quien 
solicitó que sus datos personales no se 
hagan públicos, fue aprehendido por 
policías de la Fiscalía General del Estado 
(FGE) luego de que, se explicó en la 
etapa de formulación de imputación, la 
tarde del jueves 19 de enero condujo 
a la menor a la casa de él en Tepic, a 
bordo de un vehículo, y en una habitación 

sostuvo relaciones sexuales con ella. 
Después la llevó de regreso, dejándola 
cerca de su domicilio en una población 
vecina a Tepic.
La audiencia fue encabezada por el 
juez oral Armando Ramírez Flores, 
quien pidió a Alejandro poner atención 
a la imputación que efectuaba la 
representación ministerial. Ambas partes 
volteaban a verse.  
En su oportunidad, la defensa particular 
pidió que se ventilaran más elementos 
de la carpeta de investigación, a lo que 
el juez señaló que en esta etapa sólo 
se trataba de dar la noticia, mientras 
que la situación detallada sería en otro 
momento procesal. 
Anunciada la solicitud ministerial de 
vinculación a proceso, el juez explicó 
al docente que podía emitir declaración 
sobre los hechos o negarse a ello, lo que 
no sería tomado en su contra, aunque 
si lo hacía sus palabras sí podrían ser 
utilizadas en contra de él.
Asesorado por la defensa, Alejandro no 
aceptó declarar, además de solicitar la 
ampliación del término por 144 horas 
para que se decida el auto de vinculación 
a proceso. 

A petición ministerial y sin debate del 
defensor, el juez Ramírez Flores determinó 
la prisión preventiva del maestro hasta 
que concluya el juicio. 
Pero el primer debate del asunto se 
centró en una petición de la defensa 
para que, con el apoyo judicial y dentro 
de dicho término legal, comparezcan 
el perito oficial que revisó a la menor, 
una perito particular, así como la propia 
ofendida para interrogarla, añadiendo 
que en el último caso la audiencia no 
fuera pública.
Sin embargo, el juez oral no concedió 
la presencia de la menor, explicando 
que no vulneraría el “interés superior 
del niño”, así como para que no fuera 
revictimizada.
A continuación, la defensa pidió al 
juez que revocara su propio acuerdo, 
basándose en el hecho de que la agencia 
ministerial no se opuso a la asistencia de 
la agraviada, “y su señoría sí lo hace”, 
además de que, completó, la narración 
de la menor era amplia y, consideró, no 
se le afectaría.
Fue entonces que la representación 
ministerial entró al debate, pidiendo 
al juez que negara la presentación de 

la ofendida; en mismos términos se 
manifestó la asesora.
La defensa consideró tardía la reacción 
ministerial, pero el juez mantuvo su 
postura: no haría traer a la audiencia a 
la menor, aclarando que su decisión no 
debía considerarse en desproporción a 
favor de una de las partes. Simplemente 
insistió en el derecho a la protección 
de los menores y en no revictimizar a 
la agraviada.
De tez morena y el cabello corto, concluida 
la audiencia Alejandro fue trasladado a 
la penal de Tepic. De los dos policías 
estatales que permanecieron en la sala, 
por regla uno se mantuvo cerca de él. 
Además del expediente penal, autoridades 
de educación estarían dando seguimiento 
al caso del maestro para determinar su 
suspensión, a reserva de lo que arroje 
el juicio. 
El año pasado se presentaron varios 
casos en Nayarit, donde maestros, 
especialmente de secundaria, fueron 
procesados por acechan de diversa 
forma a sus alumnas. 
(NO se autoriza la transcripción o copiar 
y pegar esta nota a otros medios de 
comunicación. NO al robo de notas) 
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Por Edmundo Virgen
Aunque las alianzas entre el PAN-PRD 
no se concretaron en el Estado de 
México y Coahuila, las cosas son muy 
diferentes en Nayarit donde todo marcha 
muy bien y no existe ni un elemento, 
ni un motivo, para sospechar que no 
vayamos a cumplir la palabra empeñada 
los partidos que estamos sentados 
llegando a acuerdos y en espera de la 
respuesta de los partidos de la Revolución 
Socialista y Nueva Alianza, y vamos a 
esperar su decisión pues la fecha límite 
para consolidar las alianzas es el 7 de 
febrero, así lo expreso en conferencia 
el dirigente del partido albiazul en la 
entidad Ramón Cambero Pérez.
Por ahora dijo, somos cuatro partidos 

políticos los que estamos dialogando, 
estamos en la búsqueda de los acuerdos 
y estamos comprometidos en respetar 
el resultado que arrojen las encuestas 
para designar al candidato a gobernador 
de la alianza, pues se ha especulado 
que llegado el momento al no verse 
favorecido su aspirante alguno de los 
partidos pudiera zafarse, pero no es así, 
por que existe un compromiso y el PAN 
va honrar su palabra dada, no vamos 
bajarnos de este proyecto aliancista, 
vamos a seguir haciendo nuestro esfuerzo 
y vamos a poner generosamente la parte 
que nos toca para que se materialice, 
expresa.
El dirigente añade, que está plenamente 
convencido de que este proyecto de 
alianza si se va a materializar y le va 

a dar a Nayarit este cuatro de junio la 
alternancia que necesita el estado, por 
que no se aprecia ni un motivo por el 
cual los partidos PRD, Encuentro Social 
y el del Trabajo, no puedan cumplir con 
los acuerdos que tienen como propósito 
participar unidos mediante esta alianza 
en el próximo proceso electoral.
 Ramón Cambero Pérez preciso, que los 
partidos participantes en las reuniones que 
se han llevado a cabo han expuesto sus 
motivos y todo lo que se ha platicado es 
para que la alianza se dé, se concretice, 
y el que se pretenda participar en esta 
elección a través de una alianza no es 
por que no se le pueda ganar al PRI, 
por que ya el PAN le ha ganado al 
tricolor en otros estados yendo solos, 
lo que pasa es que en esta elección en 

que se elegirá gobernador del estado 
no se enfrentaran a un partido político, 
sino a todo un sistema que representa 
poder, dinero, coacción del voto, uso 
de programas sociales para incidir en el 
resultado, es por eso que se pretende 
construir un frente común.
Por último, el dirigente insistió que 
la alianza representa para su partido 
el plan A, no existe un plan B, es por 
eso que el PAN va aportar lo que le 
toque aportar y a conceder lo que le 
toque conceder en aras de construir 
el proyecto de la alianza y llegado el 
momento reconocerán al aspirante mejor 
posesionado para que sea el abanderado 
aliancista y antepondrán los intereses 
de los partidos y los personales ante un 
interés superior que es Nayarit.

Por: Bertha Alvarez 
El Cabildo de Tepic a 
través de la Comisión de 
Reglamentos buscar acabar 
con el monopolio que impera 
en los mercados establecidos, 
pues han detectado que en 
estos domina el cacicazgo de 
personas que cuentan con 
hasta seis locales en uno o 
más establecimientos y los 
subarriendan o los tienen en 
desuso aun cuando forman 
parte del fundo municipal.
El presidente de la Comisión 
de Reglamentos, Lucio 
Carrillo Barajas, expresa 
que los mercados cayeron 
en poder de vivales que se 
aprovecharon del desorden y 
la falta de regulación y control 
y regulación de los mismos; al 
hacer un análisis detectaron 
que inclusive algunos de 
los pseudos propietarios ni 
siquiera son originarios de 
Tepic, los cuales, evaden al 
fisco, pues en su mayoría 
no están suscritos como 
personas físicas ante el SAT.
Declara que como parte del 
ordenamiento, se hará una 
recuperación de aquellos 
locales que estén en poder de 
unos cuantos para asignarlos 
a personas que realmente 
tengan deseos de trabajar 
sin que se abuse de una 
injustificada renta más que 
la cuota establecida por la 

autoridad que se reduce en 
forma sustancial a como la 
cobran los acaparadores de 
los mercados.
El regidor perredista asintió 
que el nuevo reglamento 
“antimonopolios “que está 
en dictamen,  dará orden 
y reavivarán los mercados 
que requieren de un capital 
humano interesado en 
la reactivación de estos 
tradicionales lugares en 
donde se adquieren frutas 
y verduras frescas, todo tipo 
de carnes, comida, y en los 
que no se resiste a tomar los 
acostumbrados chocomiles 

y una variedad de lonches.
Indicó que los mercados 
que forman parte de la vida 
cotidiana de esta ciudad como 
son el Morelos, Juan Escutia, 
Amado Nervo y H. Casas, 
forman parte de las políticas 
públicas en recuperación de 
estos establecimientos que 
acogieron con beneplácito 
la noticia de que el Mercado 
Morelos será remodelado, 
pero que sólo están a la espera 
del proyecto y el requerimiento 
de los permisos para que 
puedan iniciar formalmente 
los trabajos de obra en su 
rescate.

Por: Martín García Bañuelos.
Tepic . -E l  Secretar io  de 
Administración y Finanzas de 
Gobierno del Estado, Mario 
Alberto Pacheco Ventura, dio a 
conocer en entrevista, que gracias 
a la transparencia, honestidad 
y gran responsabilidad que 
nos ha impulsado a seguir 
el Gobernador del Estado, 
Roberto Sandoval Castañeda, 
es como en esta administración 
estamos avanzando a pesar de 
las dificultades financieras que 
existe en el mundo, México, y 
sobre todo en nuestro estado.
Cabe señalar dijo, que, “a pesar 
de los recortes presupuestales que 
hemos sufrido en el inicio de este 
año, aún así no se han detenido 
los diversos programas sociales 
que existen para los nayaritas, 
continuamos ejerciendo obra 
pública en gran parte del estado, 
seguimos apoyando a quien 
más lo necesita, e impulsando 
firmemente los grandes proyectos 
que en breve generarán muchos 
empleos en la entidad”.
Agregando el entrevistado, que 
por indicaciones del gobernador 
del estado, Roberto Sandoval 
Castañeda, y como ya lo dimos a 

conocer en su oportunidad este 
año del 2017, ya no se pagará 
la tenencia en la entidad, dichos 
recursos que captábamos eran 
destinados íntegramente para 
la educación básica, ya que 
con ello se lograba cubrir con 
oportunidad la beca Universal, 
Uniformes y los útiles escolares 
para los menores educandos.
“El mandatario estatal, hace unos 
días me visitó en mi oficina para 
instruirme de manera personal, 
de que hay que manejar los 
recursos públicos con toda la 
honestidad, transparencia y 
responsabilidad posible en lo 
que resta de su administración, 
ya que, me dijo, vienen tiempos 
difíciles, y tenemos que concluir el 
sexenio de una manera honrosa, 
el cual concluirá en septiembre 
próximo”.
Por último, el funcionario 
estatal, manifestó, que en 
esta administración se trabaja 
en la optimización de los 
recursos públicos, que aunado 
a la austeridad y al recorte 
presupuestal que estamos 
viviendo, nos ha permitido cumplir 
a cabalidad con los compromisos 
que tenemos en el estado.

Además del recorte presupuestal
En esta administración 

estatal estamos avanzando 
a pesar de las dificultades 

financieras: Mario Pacheco

Nada impedirá que en Nayarit se concrete una alianza partidista: Ramón Cambero

Cabildo rescatará 
mercados de monopolios
•Impondrá nuevo reglamento en recuperación de locales en poder 

de acaparadores  
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Por Juan Carlos 
Ceballos  

Tepic.- Acompañado del 
presidente del Consejo 
Estatal, Nayar Mayorquín 
y los delegados municipales 
y distritales de MORENA, 
el delegado estatal Miguel 
Ángel Navarro Quintero 
informó que los días 9, 10 
y 11 de febrero estará en 
Nayarit el dirigente nacional 
de su Partido, Andrés Manuel 
López Obrador para presentar 
el Cuarto Acuerdo político 
de unidad por la prosperidad 
del pueblo nayarita y el 
renacimiento de México.
Navarro Quintero dijo que 
esta convocatoria es para 
todos los ciudadanos, de 
manera independiente de 
que mil i ten en partidos 
políticos distintos, con el fin 
de ratificar algunos conceptos 
de la lucha histórica del país, 
“este documento es el cuarto, 
ya que se han presentado, 
primero el de Independencia, 
el segundo de la Reforma, 

el Tercero de la 
Revolución  y el 
Cuarto que es el 
de El Renacimiento 
y la Refundación 
de la Repúbl ica 
Mexicana”.
Con ello se ratifican 
los aspectos de 
libertad y respeto 
a la democracia, 
así como a la vida 
institucional, pero 
agregando lo que 
para nuestro líder 
nacional no ha sido 
una tesis reciente, 
sino es permanente 
de su lucha, que es 
la de honestidad, 
t ransparenc ia  y 
el combate a la 
impunidad en el 

ejercicio público.
Consideramos que este 
documento es relevante, 
sobre todo si vemos el 
momento que vive el país, 
por ello es histórico para 
refrendar la lucha que se ha 
dado como país para lograr 
preservar la soberanía y la 
independencia de un mundo 
global, pero que de ninguna 
manera debe llevarnos a 
perder la identidad propia 
como país y como nación, 
ya que se perdería todo 
el patrimonio y a recordar 
que en el pasado, cuando 
la tiranía de los gobiernos 
estaban por encima de los 
intereses de la sociedad.
Por ello reconocemos que 
es importante la presencia 
de López Obrador, para 
signar dicho documento en 
la plaza principal de Tepic 
el 11 de febrero a las 6 de 
la tarde. Los días 9 y 10 
de febrero, se espera que 
realice actividades en el III 

Distrito Federal Electoral, 
por lo que su primer evento 
lo realizará en Bahía de 
Banderas.
Navarro Quintero señaló que 
el documento a firmarse es 
como el de El Plan de Ayala 
y “el que no tenga miedo que 
lo firme, ya que sobre los 
intereses personales o de otro 
tipo, están los intereses de la 
República y eso generará en 
Nayarit, una convocatoria a la 
unidad, que es tan importante 
y en el ámbito nacional 
no obedecerá a interés 
económicos, sino darle al 
pueblo el lugar que tiene 
dentro de la Constitución y 
en la Historia de México”.
También comentó que en 
Nayarit se espera captar 60 
mil firmas para el documento 
y en el país se espera 
recoger alrededor de 30 
millones de firmas de los 
mexicanos que seguramente 
estarán dispuestos a firmar 
un documento que será por 
la prosperidad de Nayarit y 
de México. El primer estado 
en donde se firmará este 
documento, es Michoacán 
y Nayarit será el segundo.
En el documento se expresa, 
entre otros temas, el que 
los adversarios están en las 
cúpulas de poder económico 
y político, así como en las 
burocracias corruptas de los 
partidos políticos. Abajo no 
se tienen diferencias con 
nadie, el problema está en 
la parte cupular, ya que son 
muy pocos los que oprimen 
a muchos, por lo que en la 
base y en las clases medias 
hay un profundo deseo de 
liberación, de hacer realidad 
la justicia y de establecer 
una auténtica democracia. 
Concluyó.

Estará López Obrador 
del 9 al 11 de febrero en 

Nayarit: Navarro Quintero   

Cuando les dije que había robado 
poquito es para que la gente 

abriera los ojos para el futuro: Layín 

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- “En mi primera vez 
que fui alcalde, construimos 
una sola carretera y en esta 
ocasión, gracias al apoyo del 
gobernador amigo, Roberto 
Sandoval Castañeda, llevamos 
9 carreteras, además de muchas 
otras obras, porque ha demostrado 
que le tiene cariño al municipio 
y a todos los sanblasenses y 
aquello de que “robe poquito” 
los que me conocen saben que 
jamás lo haría”, aseguró.
 El presidente municipal de San 
Blas, Hilario Ramírez Villanueva 
(Layín),  añadiendo que cuando 
lo dijo fue para que todos los 
habitantes de su municipio, 
de Nayarit y de México, hagan 
conciencia de lo que hacen 
sus alcaldes y gobernadores, 
porque en muchos casos roban 
de verdad y nadie dice nada, a 
veces porque no se dan cuenta y 
a veces porque no les interesa “y 
cuando se trata de un municipio 
tan jodido como San Blas, hay 
que aportarle porque no hay de 
dónde robarle. Además, solo 
quienes viven de la política 
llegan a un cargo para ver que 
se llevan, porque desde el inicio 
vigilan dos cosas, una es a qué 
puesto pueden brincar más 
adelante y otra, que su cuenta 
bancaria no baje, por eso se 
ponen a revisar, antes que 
trabajar, de dónde pueden hacer 
movimientos bancarios para que 
sus tarjetas sigan engordando, 
sin embargo”. Señaló, “en lo 
personal no vivo de la política, 
en mi municipio todos saben 
que tengo dos empresas, una 
de productos acuícolas y otra de 
mango, además de que tengo 
23 restaurantes en el estado 
de Michigan, Estados Unidos y 
vamos por más. Por eso quien 
trabaja, tiene derecho a gastar 
como lo hago en mi cumpleaños, 
porque aparte de que mis amigos 
me ayudan como en este caso 
que de Bahía de Banderas 
me regalaron 63 reses, hay 
quienes me pagan a un artista 
o agrupación musical, así que 
no gasto todo yo solo”.
Indicó que quienes viven de 
la política tienen muchas 
propiedades, dinero y viven 
con lujos, entonces podemos 
preguntar de dónde tienen tantas 
cosas y fuertes capitales si no 
trabajan en otra cosa, “desde 

luego que de los cajones que les 
toca administrar, pero yo llego a 
una administración, presto mis 
camiones para la recolección 
de basura, mis trabajadores 
realizan actividades de limpieza 
y les pago allá en la empresa, 
porque en el ayuntamiento no 
hay dinero y prueba de ello es 
que  hace apenas unos días 
todavía debíamos  aguinaldos”.
Ramírez Villanueva explicó que 
también presta un montón de 
vehículos, tractores, remolques 
y maquinaria, al ayuntamiento, 
para que San Blas esté limpio 
y alumbrado, además de que le 
presta camionetas a la Casa de 
la Cultura al DIF y lo hace de su 
empresa, “porque cualquier otra 
gente que esté en un ayuntamiento 
puede pensar que si no tiene 
recursos, no hace nada y punto 
y si me dicen por qué presto 
mis unidades si nadie me lo 
agradecerá, contesto que ese 
es mi problema y no necesito 
agradecimientos”. 
Por lo que se gasta en repartir 
dinero, dijo que se gasta alrededor 
de 50 mil pesos al año al repartir 
billetes de 20 pesos a niños 
y ancianos, ya que todos sus 
recursos salen de su empresa 
La Capital del Mango, la cual 
moviliza 50 mil toneladas de 
mango de diferentes variedades 
en cada temporada de corte. Esta 
empresa tiene actualmente más 
de 400 trabajadores y a todos 
les regala la comida, además 
de pagarles buen sueldo.
Finalmente comentó que hay 
pres identes munic ipales, 
gobernadores y presidentes de la 
República, que han salido súper 
millonarios y los pueblos, cada 
día están más pobres, “en San 
Blas, vamos a dejar mucha obra 
pública con las que nos apoyó 
el gobernador del estado y el 
gobierno federal, por lo que los 
habitantes se sienten contentos 
con nuestra actuación”. 

Firmará el cuarto acuerdo político 
La firma del acuerdo político de unidad por la prosperidad del pueblo de 

Nayarit y el renacimiento de México, se realizará en la plaza principal de Tepic, 
esperando recabar más de 60 mil firmas de gente que busque la honestidad, 

transparencia y el combate a la impunidad.

*“Porque en lo personal de mi empresa ‘La Capital 
del Mango’ he prestado vehículos, maquinaria y 
trabajadores, para que el municipio esté limpio e 

iluminado”.
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XALISCO NAY.- Los habitantes 
de Cofradía de Chocolón 
reconocieron el trabajo y 
c o m p r o m i s o  s o c i a l  d e l 
presidente municipal de Xalisco, 
José Luis Lerma Mercado, a 
quien calificaron como Alcalde 
cumplidor, ya que siempre hace  
realidad sus propuestas. Aquí 
entregó la importante obra  de 
agua potable beneficiando a  

toda la localidad.
El Ayuntamiento de Xalisco ha 
realizado en esa región  obras 
como una cancha de usos 
múltiples techada, empedrados 
con rodamientos y proyectos 
productivos, consol idando 
programas de salud, educación 
y asistencia social sin olvidar 
el desarrollo rural.
Las gestiones del Presidente 

Munic ipa l  han s ido muy 
buenas señalaron los vecinos, 
agregando que el trabajo 
ha sido incansable por lo 
que le  man i fes ta ron  su 
agradecimiento.
En esto coincidieron los vecinos, 
el comisariado ejidal y el 
presidente del Comité de Acción 
Ciudadana, quienes señalaron 
que las obras y acciones que 

Lerma Nolasco es 
cumplidor: Habitantes 

de Cofradía de Chocolón

Inició el INE la instrucción de capacitadores 
asistentes electorales en la entidad

Por su parte, el Consejero 
Presidente del Instituto Estatal 
Electoral de Nayarit, Celso 
Valderrama Delgado, destacó  
que en esta maquinaria electoral 
que hoy se echa a andar 
en la entidad, el trabajo de 
los capacitadores-asistentes 
electorales es fundamental, y 
representa una tarea más en 
la que están inmersos tanto 
el Instituto Nacional Electoral 
como el Organismo Público 
Local Electoral, en su esfuerzo 
conjunto para renovar los 
Poderes Ejecutivo, Legislativo y 
los 20 Ayuntamientos de Nayarit, 
conforme a lo que mandata 
la reforma político electoral 
constitucional de 2014
El  Taller de Capacitación 
a CAES que hoy se puso 
en marcha en las cabeceras 
distritales de Tepic, Santiago 
Ixcuintla y Compostela, tiene 
como base las atribuciones 
constitucionales y las tareas de 
acompañamiento del Instituto 
Nacional Electoral para con 
el Instituto Estatal Electoral 
de Nayarit (IEEN), y será la 
bisagra determinante entre la 
institución y la ciudadanía, al 
ser los capacitadores asistentes 
electorales  el contacto directo 
con quienes integren las Mesas 
Directivas de Casilla en el 
Proceso Electoral Local de 
Nayarit 2017.
Para alcanzar este objetivo, 
a partir de esta fecha, los 

364 nuevos Capacitadores-
Asistentes Electorales recién 
seleccionados y aprobados 
por los Consejos Distritales del 
Instituto Nacional Electoral, serán 
instruidos para el desempeño de 
la labor fundamental que llevan 
a cabo en el proceso electoral 
vigente, por personal de las tres 
Juntas Distritales Ejecutivas en 
la entidad, así como del Instituto 
Estatal Electoral de Nayarit, 
ya que deberán capacitar 
y brindar todo el apoyo a 
quienes se desempeñarán 
funcionarios de casilla, una 
vez que resulten seleccionados 
mediante insaculación, para 
integrar las aproximadamente 
1,600 casillas electorales que 
se tiene proyectado instalar en 
la entidad.
El Taller de Capacitación tendrá 
en promedio una duración de 
25 horas, dentro de las cuales 
los nuevos Capacitadores-
Asistentes Electorales  serán 
instruidos  con información que 
va desde la génesis misma del 
INE y las tareas que lleva a 
cabo, hasta la realización de 
la jornada electoral, la entrega 
de los paquetes electorales y 
los cómputos para la emisión 
definitiva de resultados.
Para ello, se ha dispuesto un 
calendario que comprende del 
24 de enero al 2 de febrero 
de 2017, lapso en el cual se 
impartirá el Taller en siete sedes 
diferentes distribuidas en todo 

el estado de Nayarit y que son 
las siguientes:
Para la atención de los 120 
Capac i tadores-As is tentes 
Electorales a la 01 Junta 
Distrital Ejecutiva del INE, 
con cabecera en Santiago 
Ixcuintla se contará con tres 
sedes que son: la Escuela 
Normal Experimental, ubicada 
en Acaponeta, Nay, donde el 
curso será del 24 al 26 de enero; 
la Universidad Tecnológica de 
la Costa, en Santiago Ixcuintla, 
los días 27, 28 y 30 de enero; 
y; el Instituto Tecnológico del 
Norte, en Ruiz, Nay., donde 
se impartirá el curso del 28 al 
31 de enero. 
En el municipio de Tepic, que 
comprende la demarcación de 
la 02 Junta Distrital Ejecutiva 
del INE, la capacitación a los 
108 Capacitadores-Asistentes 
Electorales seleccionados será 
los días 24, 25, 27, 28, 30 y 31 
de enero, en el turno matutino, 
mientras que el vespertino tendrá 
su curso los días 24, 25, 27 y 
30 de enero, en la propia sede 
de la Junta Distrital, ubicada 
en Calle Country Club N° 94, 
en la Colonia Versalles de la 
ciudad de Tepic.
Finalmente, en el ámbito 
territorial de la 03 Junta Distrital 
Ejecutiva con cabecera en 
Compostela, el curso se llevará 
a cabo del 24 al 26 de enero, 
con 136  Capacitadores y 
Asistentes Electorales, en 

las instalaciones del Consejo 
Municipal, sito en Calle Hidalgo, 
sin número, a un costado del 
Bancomer de Compostela, Nay; 
el segundo grupo, los días 27, 
28 y 30 de enero, en la sede de 
la Universidad Tecnológica de 
Bahía de Banderas, de Nuevo 
Vallarta, Nay, y una tercer 
sede serán las instalaciones 
de Extensión Académica del 
Sur de Ahuacatlán, sito en Río 
Amazonas 167 en Ahuacatlán, 
Nayarit.
Durante la apertura del Taller de 
Capacitación a Capacitadores- 
Asistentes Electorales, además 
de los titulares del INE y el 
IEEN en la entidad, estuvieron 
también presentes el encargado 
de la Vocalía de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica 
de la Junta Local del INE, 
Luis Antonio Sánchez Casola; 
el Vocal Ejecutivo de la 02 
Junta Distrital Ejecutiva del 
INE con cabecera en Tepic y 
anfitriona del evento, Ernesto 
Jesús Gama Lozano; la Vocal 
de Organización Electoral de 
la misma, María Guadalupe 
Rodríguez Montoya; el Vocal 
de Capacitación Electoral y 
Educación Cívica; Salvador 
García Medina y las consejeras 
y consejeros electorales del 
Consejo Distrital 02; Edelmira 
Bravo Robles, Elidia Saldaña 
Bueno, Miguel Ángel González 
Dávila y Severino Jorge Camacho 
Romero.

Reciben la red de distribución de agua potable y 
reconocen al Alcalde de Xalisco

impulsa Lerma Mercado siempre 
habían sido solicitadas a los 
políticos que buscan a cargos 
de elección popular y nunca 
se habían logrado, hasta ahora 
que el actual Alcalde cumple 
sus promesas y con hechos 
demuestra que sí se puede 
transformar Xalisco.
Por su parte, José Luis Lerma 
Mercado mencionó que este 
es un compromiso más que 
cumple: “Con gran satisfacción 
hacemos   entrega de la red de 
distribución de agua potable 
en  este Ejido tan bonito 
como lo es de Cofradía de 

Chocolón;  una obra que  tenía 
años solicitándose y que la 
hicimos realidad; traerá muchos 
beneficios para los habitantes 
de este  lugar”.
“Es un placer servirle a nuestra 
gente que requiere de las 
mejores condiciones de vida; y 
lo estamos haciendo con todos 
los  habitantes de Xalisco;  en 
XALISCO en cambio se ve”, 
apuntó Lerma Mercado.
Al final, se registró la fotografía 
del recuerdo con la presencia 
de los habitantes de Cofradía 
de Chocolón y la compañía de 
las autoridades municipales.

Con un exhorto a organizar 
el Proceso Electoral Local 
2016-2017 en la parte que 
les corresponde, para que 
en septiembre próximo los 
nayaritas tengan en la entidad 
sus poderes constituidos con 
un nuevo Gobernador del 
Estado, el Congreso del Estado 
y los 20 Ayuntamientos, el 
Vocal Ejecutivo del INE en 
Nayarit, Arturo de León Loredo, 
inauguró hoy el Primer Taller de 
Capacitación a Capacitadores-
Asistentes Electorales, que a 
partir de hoy y hasta el 2 de 
febrero recibirán la instrucción 
básica para un desempeño 
ef iciente en su quehacer 
institucional.
En su mensaje de apoyo a los 
364 Capacitadores-Asistentes 
Electorales que participarán 
en este proceso en la entidad, 
De León Loredo resaltó que el 
chaleco rosa que a partir de esta 
fecha portarán en su quehacer 
cotidiano, distingue a quienes de 
manera temporal se convierten 
en el nivel fundamental de 
la operación institucional del 
INE, ya que representa el 
esfuerzo por lograr consolidar 
la democracia, a través de 
procesos electorales legales y 
auténticos, al ser portado por  
gente comprometida.
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Como en años anteriores, 
Nayarit participa con éxito 
en la Feria Internacional de 
Turismo (Fitur), que se lleva 
a cabo en Madrid, España; 
donde la Secretaria de Turismo 
del Estado, Norma Fernández 
Molina, ha desahogado una 

apretada agenda con resultados 
favorables para los nayaritas.
Entre los principales logros que 
se anunciaron en la Fitur 2017, 
y que benefician directamente 
a Nayarit, está la apertura de 
un nuevo vuelo: Finlandia- 
Vallarta/Nayarit, con lo que 

se garantiza la diversificación 
turística con un nuevo mercado 
para la región.
La titular de Turismo estatal 
aseguró que se está enfocando 
en las principales encomiendas 
del Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, de acuerdo 
con las recomendaciones 
de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo 
Económico (OCDE) en política 
económica turística.
"Nos ha pedido que nos 
concentremos en las estrategias 
para atraer inversión a nuestro 
estado para beneficio de todos 
los nayaritas; la reunión con el 
Consejo de Promoción Turística 
y Pro México en Madrid para la 
búsqueda de nuevos mercados 
e inversionistas, así como 
demostrar que en Nayarit el 
desarrollo es sustentable de 
acuerdo con la agenda nacional", 
comentó.

violín o cualquier instrumento; 
habrá aulas teóricas, espacios 
de esparcimiento, áreas 
de desahogo, baños y una 
bodega  de instrumentos”, 
detalló.
Comentó que esto y más es 
lo que ofrece el Gobierno de 
Roberto Sandoval, que desde 
el inicio de su administración 
mostró un total interés en la 
infraestructura cultural, y esta 
es una de muchas obras de 
infraestructura cultural que 
existen gracias al Gobierno 
del Estado y que es un legado 
para las nuevas generaciones.
Expresó que, en la Sala de 
Orquesta, 35 nayaritas que 

estudian o trabajan en otras 
orquestas o universidades 
de distintos estados de la 
República, ensayan para 
formar la Camerata del Nayar 
Centenario, a propósito 
del Centenario de Nayarit, 
entre otras actividades que 
se ha realizado rumbo a 
la conmemoración de los 
primeros cien años de Nayarit 
como estado libre y soberano.  
Por otra parte, Carlos Ariel 
Morales Ricoy, maestro de la 
Escuela Superior de Música, 
opinó que  la conclusión de 
esta etapa de la obra es muy 
importante, “porque hemos 
pasado por muchas fases 

llamadas escuelas, han sido 
casas particulares, museos, 
pero escuelas como ahora, no; 
fue un fuerte impacto tanto para 
los maestros como para los 
alumnos que tengan un lugar 
digno donde poder estudiar 
y evolucionar como músicos, 
tener presentaciones, sentirse 
más cómodos y con ganas 
de estudiar”.
Expresó que esta obra deja 
una impresión muy buena, 
“porque en pocos estados de 
la República que yo conozco 
han tenido una infraestructura 
del nivel de la que está 
edificando el Gobierno de 
Nayarit. Es muy bueno que el 
Gobernador tenga el interés 
de tener una cultura de primer 
nivel”, indicó.
“Esta obra son buenas noticias 
para los que estudian música, 
ya que actualmente utilizan 
instalaciones muy viejas, que 
representan mucho riesgo, 
y lugares incorrectos; sin 
embargo, se hacen grandes 
esfuerzos para dejar el 
conocimiento a los alumnos; 
con esta obra se rescatan 
muchos valores nayaritas”, 
puntualizó.  

Provechosa participación 
de Nayarit en Fitur 2017

En este tema, Nayarit tuvo una 
participación destacada dentro 
de la Fitur 2017, donde se 
destacó el liderazgo nacional de 
la entidad en el tema de playas 
limpias, con la única marina 
certificada en México, una 
laguna y, próximamente, una isla 
con este distintivo, con el objetivo 
de que los recursos naturales 
siempre estén resguardados 
para el beneficio de los propios 
nayaritas.
En el marco de este feria 
internacional, Fernández Molina 
se reunió con integrantes 
de ProMéxico en España, 
con quienes estableció 

lineamientos de trabajo para 
analizar la implementación 
de nuevos proyectos de 
internacionalización e inversión 
para el estado, lo que puede 
generar empleos directos e 
indirectos en temas relacionados 
con los sectores energético, de 
comunicaciones y transporte, 
así como inversión turística 
privada.
La Fitur es el máximo foro 
internacional donde todos 
los que conforman el sector 
turístico en el mundo tienen 
la oportunidad de establecer 
lazos para el desarrollo de 
cada destino.

Importante avance registra 
en su construcción la 
Escuela Estatal de Música, 

ubicada en Unidad de las 
Artes, en Tepic. Está concluida 
ya la Sala de Orquesta, 
son instalaciones de primer 
mundo, para que las niñas y 
los niños puedan estudiar el 
arte de los sonidos de una 
manera digna, informó el 
director del Consejo Estatal 
para la Cultura y las Artes de 
Nayarit, José Inés Enríquez 
Ledesma.
Dio a conocer que el proyecto 
lleva un avance del 47 por 
ciento, con una inversión 

ejecutada de casi 40 millones 
de pesos de un total calculado 
en 67 millones de pesos, 
aproximadamente.
“Es un edificio que contiene 
acondicionamiento acústico 
y de seguridad, que es clase 
A, porque podrá ser utilizado 
como albergue en ocasiones 
de emergencia; un edificio que 
contiene materiales acústicos 
especiales para que estudie la 
orquesta en una aula, otra para 
que estudien los coros, otra 
para los ensambles, y tendrá 
20 cubículos para estudios 
individuales, importante para 
las disciplinas de piano, de 
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Tepic.- Con el fin de actualizar 
los importes que se utilizan para 
determinar los valores catastrales 
de bienes inmuebles, diputadas y 
diputados integrantes de la Trigésima 
Primera Legislatura aprobaron en 
Sesión Pública Ordinaria el dictamen 
que actualiza las tablas de valores 
unitarios de suelo y construcción del 
Municipio de Bahía de Banderas.

El dictamen aprobado el pasado 
lunes 19 de diciembre del 2016, 
argumenta que el motivo de la 
actualización de dichos montos es 
debido a que los valores contenidos 
en las tablas eran del año 1991 y 
1993, lo que no representaba el valor 
económico real y comercial, por lo 
que esta actualización ayudará a 
fortalecer la recaudación municipal 

generando ingresos reales que 
serán de gran ayuda para mejorar 
la prestación de servicios públicos 
para los ciudadanos.
Las tablas de valores son documentos 
de carácter técnico que se utilizan 
para determinar el valor catastral de 
los inmuebles y establecer la base 
gravable sobre la cual se impondrán 
ciertas contribuciones en materia 
inmobiliaria, ello bajo estudios 
técnicos especializados necesarios 
por parte del ayuntamiento.
Asimismo, se establece una 
clasificación respecto a los valores 
unitarios de suelo para predios 
rústicos, pudiendo ser agrícola 
intensiva de riego, agrícola de riego, 
agrícola de humedad, agrícola de 
humedad residual, agrícola régimen 
de temporal, agrícola temporal 
regular calidad, agrícola cultivos 
Perennes y permanentes, pecuario 
agostadero de buena calidad, pecuario 
agostadero regular calidad, pecuario 
agostadero de mala calidad, cerril, 

Sede: Instalaciones del IEEN.
Asistentes: Más de cien personas 
divididas en dos grupos.
Lugares de Origen: San Blas, Tepic, 
Ruiz, Santiago Ixcuintla, Ixtlán del 
Río, etc.

DATOS:
Asistentes: más de cien personas. 
Algunas de esas personas no se 
registraron porque no cupieron en 
el lugar. Se citó para una segunda 
sesión que se realizará este miércoles 

25 de enero.
Principal información que se 
proporcionó:
Como crear una Asociación Civil 
como lo requiere la legislación.
Como crear una cuenta bancaria 
que será fiscalizada por el Instituto 
Nacional Electoral.
Cantidad de apoyo ciudadano 
(equivalencias del dos por ciento) 
que se requiere para cada cargo 
que se disputará en la elección del 

Curso de Inducción en Materia 
de Candidaturas Independientes

En Sesión Pública Ordinaria

Actualizan diputados valores catastrales 
para el municipio de Bahía de Banderas 

•Las tablas de valores 
de suelo y construcción 
se establecerán bajo las 
condiciones económicas 

y sociales
estuario temporal, así como el suelo 
estuarino permanente y eriazo. 
Tratándose de los valores unitarios 
de construcción se encuentran 
clasificados por tipo habitacional 
moderno, habitacional antigua, 
habitacional regional, industrial, 
comercial, hotelería, especial e 
instalaciones especiales.  
Es importante destacar que se 
establecieron los costos reales en 
relación a las condiciones económicas 
y sociales que se presentan en el 
Municipio coadyuvando a mejorar 
la recaudación de contribuciones 
en materia inmobiliaria, bajo un 
respeto a los principios tributarios de 
proporcionalidad y equidad tributaria. 
El Congreso del Estado de Nayarit 
en su Trigésima Primera Legislatura 
unifica criterios  y esfuerzos para que 
en el municipio de Bahía de Banderas  
se logre una mayor recaudación 
y se mejoren las condiciones de 
vida de sus habitantes, ya que a 
mayor recaudación mejores servicios 
públicos.

cuatro de junio.
Para cada caso hay una cifra diferente 
dado que cada cargo posee un número 
diferente de personas inscritas en 
el Padrón Electoral:
Por ejemplo, para Gobernador, el 
equivalente al dos por ciento de 
apoyo ciudadano equivale a por lo 
menos 16,348 firmas,
Para el distrito I, se requieren 870 
firmas, mientras que para el distrito 
X, 768 y para el distrito XVIII, 976.
En el caso de las presidencias 
municipales, como en el caso de 
Bahía de Banderas el 2% equivale a 
1,943 firmas, en tanto que para Del 
Nayar se requiere al menos de 499 
o para Tepic, 5,826 firmas.
Lo mismo aplica para el caso de cada 
una de  las demarcaciones municipales 
electorales en los 20 municipios de 
Nayarit. Todas poseen un número 
distinto de personas inscritas en el 
Padrón Electoral, por lo que el dos 
por ciento de cada una posee una 
equivalencia distinta al resto.
Fechas en las que se puede proceder 

a recabar el apoyo ciudadano para 
solicitar la candidatura independiente:
1. Para el caso Gobernador: del 8 
de febrero al 19 de marzo
2.Para el caso de ayuntamientos [o 
sea, fórmula Presidente(a) Municipal-
Síndico(a) y regidores] y Diputados 
locales: del 27 de marzo al 17 de abril.
Esa es la información de mayor 
importancia que se generó durante 
el curso de inducción en materia de 
candidaturas independientes.
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Gobierno del Cambio presenta el 
“Festival Centenario Nayarit 2017”

Tepic, Nayarit.- En conferencia 
de prensa, el presidente 
municipal David Guerrero, 
acompañado de la directora 
de Arte y Cultura, Gabriela 
Pacheco, y la compañía de 
teatro española “Serpiente 
Emplumada”,  presentó 
el programa del “Festival 
Centenario Nayarit 2017”; 
evento que ya se está llevando 
a cabo y culmina hasta el 
próximo 7 de febrero.
"Gracias a las gestiones 
que el Gobierno del Cambio 
realizó desde el año pasado 
para obtener los recursos 
necesarios, presentamos hoy 
este programa para festejar los 
primeros cien años de nuestro 
estado de Nayarit, por lo que 
nos sentimos complacidos", 

destacó el alcalde capitalino.
Serán alrededor de 100 
artistas y personalidades, 
internacionales, nacionales 
y locales, los que estarán 
participando en estos eventos 
gratuitos que impulsa el 
Gobierno del Cambio en 
coordinación con la Secretaría 
de Cultura del Gobierno 
Federal.
Adicional al festival, habrá 
una serie de actividades a 
cargo de las dependencias 
municipales para rehabilitar 
espacios públicos.
"En próximos días vamos a 
presentar un programa de 
reparación y mantenimiento 
de 30 plazas públicas, que las 
denominaremos las plazas del 
Centenario", informó David 

El desarrollo social y combate a la 
pobreza en San Blas es posible: Layín

realizando con las distintas 
dependencias del municipio, 
llevando el bienestar a todos 
los habitantes, tanto en las 
zonas urbanas como en las 
zonas rurales.
Informó que se promovieron 
acciones para mejorar los 

servicios básicos 
a  las  pe rsonas 
que carecen de 
e l los  "buscamos 
siempre mejorar la 
calidad de vida de 
los Sanblasenses. 
De esta manera se 
amplió la red eléctrica 
en 5 localidades del 
municipio incluyendo 
la cabecera municipal, 
benef ic iando de 
manera directa e 
indirecta a más de 4 
mil personas, con una 
inversión destinada a 
este servicio de más 

de un millón de pesos". Señaló 
el Presidente Municipal, 
Hilario Ramírez.
Así mismo señaló que un 
rubro muy importante que 
se perfecciono durante la 
administración de "El Amigo 
Layín" fue en materia de 
agua potable y alcantarillado 
en las que se invirtieron 
recursos por un monto de 
más de 3 millones de pesos, 
en 3 localidades y diversas 
colonias de la cabecera 
municipal,  beneficiando 
a 3,200 habi tantes de 
manera d i rec ta ,  como 
también el suministro de 
agua en el que a través 
del Organismo Operador 
se realizaron actividades 
encaminadas a la mejora 
en la calidad del servicio de 
suministro del vital líquido." 
En el conjunto de acciones 
implementadas por esta 

dependencia se benefició a 
más de 1000 usuarios que 
así lo requirieron" destacó 
Ramírez Villanueva. 
A demás se construyó un 
nuevo relleno sanitario, el 
cual tiene una capacidad 
de 98,550 toneladas, lo que 
representa la disposición 
de basura con una vida de 
15 años, considerando una 
recolección estimada de 
6,570 toneladas anuales.
Y mencionó que "En apoyo 
a la economía de los grupos 
vulnerables se realizó la 
condonación del 100 % 
del pago del servicio a 
personas de la tercera edad; 
para el mejoramiento de 
viv ienda se dest inaron 
recursos públicos por un 
monto de $1,617,375.00 
pesos beneficiando a más 
de 500 personas de manera 
directa". indicó el Alcalde. 
Con éstas acciones el 
Presidente Independiente, 
Hilario Ramírez Villanueva 
c o n t i n ú a  t r a b a j a n d o 
garantizando a las familias 
sanblasenses una mejor 
calidad de vida. 

Gracias a las acciones y 
gestiones realizadas por 
el Presidente Municipal de 
San Blas, Hilario Ramírez 
Villanueva, grandes avances 
en el desarrollo social del 
municipio y combate a la 
pobreza han ocurrido. 

El combate a la pobreza y el 
desarrollo social del municipio 
de San Blas, ha dado grandes 
avances, así lo informó el 
Presidente Independiente 
del Puerto, Hilario Ramírez 
Villanueva gracias al trabajo 
en conjunto que ha venido 

*Dio inicio el festival que se realizará hasta el 7 de febrero, alrededor de 
100 artistas y personalidades se presentarán

*Como parte de este festejo se rehabilitarán 30 plazas públicas a las que 
se les denominará "Plazas del Centenario"

Guerrero. 
Las plazas a rehabilitar se 
ubican en la zona urbana y 
rural, cada semana, hasta el 

final de esta administración,  
se entregará una a una.
Para conocer a fondo este 
programa cultural, visita 

las redes sociales del 
Ayuntamiento de Tepic y del 
Instituto Municipal de Arte y 
Cultura.
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El Part ido Revolucionario 
Institucional lanzó la convocatoria 
para la elaboración de la 
Plataforma Electoral 2017-
2021 “Acción con Visión por 
Nayarit” con la participación 
de la sociedad nayarita y de 
su militancia, a través de foros 
de consulta que se realizarán 
en los veinte municipios, así 
como uno estatal y otro más 
virtual, con el objetivo de incluir 
las inquietudes ciudadanas 
para consolidar propuestas 
acordes a las necesidades 
sociales actuales, y con cuya 
plataforma el partido habrá de 
competir para obtener el voto 
popular y ganar las elecciones 
del 4 de junio próximo.

Previo a la publicación de 
dicha convocatoria en la sede 
estatal del PRI, se realizó 
un encuentro con sectores y 
organizaciones, así como con 
los representantes de los veintes 
comités municipales, en el que 
se informó que la construcción 
de la Plataforma Electoral que 
coordinan la Fundación Colosio 
filial Nayarit y la Secretaría 
Técnica del Consejo Político 
Estatal, es pues, el espacio de 
una consulta municipal y estatal 
y el compromiso para ofertarla 
en la campaña y sobre todo 
de cumplirla en el ejercicio del 
encargo de quienes resulten 
ganadores en la elección local.
El Secretario Técnico del 

Consejo Político Estatal, Trinidad 
Espinosa Martínez, expresó 
que la plataforma electoral 
parte de una agenda temática 
que se habrá de desglosar y 
ampliar recogiendo el reclamo 
popular, busca escuchar la 
voz de los nayaritas, sentir 
las diferentes real idades, 
palpar de manera cercana los 
problemas actuales. Citando 
que los ejes temáticos que se 
desarrollarán en los veinte foros 
municipales serán: Gobernanza 
y Participación Ciudadana; 
Seguridad y Justicia para 
Todos; Crecimiento Económico 
y Empleo de Calidad; Desarrollo 
e Inclusión Social; Educación 
de Calidad Efectiva; Medio 
Ambiente y Sustentabilidad; 
Equidad de Género e Igualdad de 
Oportunidades; Oportunidades 
y Retos para la Juventud; 
Desarrollo Regional Incluyente 
y Sociedad Digital para Todos.
La convocatoria publicada en 
los estrados de la sede estatal 
tricolor y en su página digital, 
www.prinayarit.mx establece 
que los Foros Municipales se 
desarrollarán el sábado 28 de 

Emitió ayer la convocatoria que contempla foros 
de consulta popular en los veinte municipios

IMSS y CDI entregan obras de salud 
a Oaxaca por 133 millones de pesos 

El Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) y la Comisión 
Nacional para el Desarrollo de 
los Pueblos Indígenas (CDI) 
entregaron tres Unidades 
Médicas Rurales (UMR) en 
las localidades de Lagunillas, 
Santiago Petlacala y San Pedro 
Tepinapa, obras en las que 
se invirtieron 133 millones 
de pesos en construcción y 
equipamiento, en beneficio 
de las familias indígenas y 
afromexicanas que habitan 
la Costa Chica.
En el evento encabezado por el 
Director General del IMSS, Mikel 
Arriola, la Directora General de 
la CDI, Nuvia Mayorga Delgado, 
y el Gobernador de Oaxaca, 
Alejandro Murat Hinojosa, 
también se entregaron seis 
Unidades Médicas Móviles.
El titular del Seguro Social 
destacó que las unidades 
móviles tienen como objetivo 
acercar a la población que vive 

en los rincones más alejados 
y de difícil acceso de Oaxaca, 
los servicios de salud curativa 
y preventiva sin importar que 
sean o no derechohabientes 
del Seguro Social. Dichas 
unidades están equipadas para 
brindar especial atención a 
padecimientos como diabetes 
y cáncer.
Las UMR inauguradas, 
explicó Mikel Arriola, brindan 
servicios de consulta externa, 
auxilian en el diagnóstico, 
detección y control de riesgo 
de enfermedades infecciosas 
de tipo estomacal, parasitarias, 
respiratorias, tuberculosis, 
además atienden lesiones, 
accidentes y partos.
También cuentan con el 
Centro de Atención Rural 
para Adolescentes, espacio 
dedicado a las y los jóvenes, 
quienes reciben cursos y 
orientación para la prevención 
de embarazos no deseados y de 

enfermedades degenerativas.
En el evento, la CDI y el 
gobierno del estado firmaron 
un convenio para la ejecución 
de 100 obras en 58 municipios, 
con una inversión por 379 
millones de pesos, lo que 
permitirá el mantenimiento 
y contrucción de caminos, 
la dotación de agua potable, 
drenaje y electrificación en 
zonas marginadas.
En su oportunidad, la Directora 
de la CDI, Nuvia Mayorga, 
explicó que la construcción 
de las tres Unidades Médicas 
Rurales fue muy solicitada 
por los pueblos indígenas y 
en particular, por la población 
afromexicana. Resaltó la 
coordinación con el gobierno 
del estado y con el IMSS, 
lo que ha permitido que 
58 comunidades de zonas 
indígenas cuenten con servicios 
de vacunación, atención para 
mujeres embarazadas y adultos 

mayores. 
Cabe destacar que la ceremonia 
de inauguración de las clínicas 
rurales fue transmitido en 36 
lenguas a todo el país, a través 
de las 21 estaciones de las 
radiodifusoras de la Comisión 
Nacional para el Desarrollo de 
los Pueblos Indígenas. 
Como parte de la gira de trabajo, 
los titulares del IMSS, CDI 
y el gobernador recorrieron 
el Hospital General de Zona 
(HGZ) No. 1 del IMSS en la 
capital oaxaqueña, donde el 
gobernador Alejandro Murat 
firmó el Convenio de Adhesión 
a la Compra Consolidada 2017, 
con lo que Oaxaca se suma 
a la compra consolidada de 
medicinas que encabeza el 
IMSS cada año, el cual permitió 

que en 2016 el Sector Salud 
ahorrara 3 mil 352 millones 
de pesos en la compra de 
medicamentos, vacunas y 
material de curación.
Los titulares del IMSS y del 
gobierno del estado inauguraron 
simbólicamente las Unidades de 
Medicina Familiar de Magdalena 
Apazco y San Pablo Huitzo, y 
realizaron un recorrido en el 
HGZ en el que constataron la 
remodelación de 12 consultorios 
y cinco quirófanos, área de 
cirugía y ginecobstetricia e 
imagenología, que benefician a 
los derechohabientes usuarios 
de este hospital, así como el 
funcionamiento de estrategias 
del decálogo de atención 
como atención en Urgencias 
y gestión de camas.

enero de forma simultánea en 
los 20 municipios y se llevarán 
a cabo en las instalaciones de 
los Comités Municipales del PRI, 
mientras que el Foro Estatal se 
llevará a cabo el domingo 29 
de enero en el Comité Directivo 
Estatal del PRI.
Cabe mencionar que una vez 
enriquecida con las propuestas 
y aportaciones de la ciudadanía 
nayarita y militancia priísta, 
la plataforma será puesta a 
consideración del Consejo 
Político Estatal y posteriormente 
– a más tardar el 7 de febrero- 
será entregada y registrada ante 
el Instituto Estatal Electoral.
Asist ieron a l  evento los 
Secretarios de Acción Electoral 

y  Organ izac ión ;  M igue l 
Espejo Cruz y Eloy García, 
en representación del presidente 
del Comité Directivo Estatal, 
Juan Carlos Ríos Lara; así 
como los líderes de sectores 
y organizaciones, dirigentes 
municipales; el presidente estatal 
de ICADEP, Regidor Efraín 
Barrios Castañeda; el Secretario 
Técnico del Consejo Político 
Estatal, Trinidad Espinosa; la 
Secretaría General de Acción 
Jurídica Revolucionaria, Lucia 
Ariadna García; el presidente 
de la Comisión Estatal de 
Procesos Internos, Roberto Ruiz 
Cruz; así como el subsecretario 
Jurídico y de Transparencia, 
Ammin Pérez.

 El Comité Directivo Estatal del PRI 
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NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

Bajo el respeto de las reglas del juego de una 
Alianza o de manera individual buscaré la 
candidatura al Ayuntamiento de Tepic, en el 
proceso electoral que se avecina, anunció la 
diputada del cuarto distrito por el Partido Acción 
Nacional PAN, Ivideliza Reyes Hernández, 
quien explicó que ese objetivo surgió hace 
meses, para atender la problemática que 
impera en la capital nayarita, me gustaría 
poder contribuir y mejorar los servicios a que 
tiene la obligación constitucional de otorgar 
el gobierno, sostiene.
En principio, precisó que analiza cómo se 
darán las cosas en el ámbito político en la 
entidad, sabedora del panorama Nacional 
en que la coalición PRD-PAN no se concretó 
en el Estado de México y Coahuila, en 
tanto en Nayarit continúan las pláticas con 
el propósito de mantener el frente amplio, 
pero independientemente el escenario 
trabajo en busca de la oportunidad de 
convertirse en candidata y estar cerca de 
los ciudadanos y ganar la confianza, de 
acuerdo a los tiempos marcados por las 
instituciones correspondientes, en tanto se 
decide la candidatura a gobernador, para 
entrar a una competencia como determinen 
las diligencias, el PAN está firme, fuerte y 
con su estrategia de ir con candidatos que 
los ciudadanos quieren, estoy en la ruta de 
lo correcto y en respeto de los acuerdos 
que surjan.
“No debemos etiquetar a los partidos si 
queremos una Alianza ganadora, no pelear, 
que sean las encuestas y la las condiciones 
que se tengan en los municipios, en el caso 
del PAN se gobierna en Xalisco, Ahuacatlán 
y Tepic, señaló durante una reunión con 
integrantes de la Unión de Columnistas y 
Articulistas de Nayarit.
La ex presidente municipal en comento, 
reconoce que Tepic es un municipio en 
miseria y con problemas, pero es un gran 
reto, el reto de mi vida, sé que hay muchas 
carencias, crisis financiera, laboral, de 
servicios, porque ha sido mal administrado, 
podemos aportar, me siento con ganas, 
con energía suficiente y conocimiento para 
poder dar todo.
Reitera, “es un gran reto, me doy cuenta 
de la realidad, yo si voy a las colonias de 
mi distrito el cuarto y de otros lugares, hay 
carencias y abandono, esa es la realidad, se 
ocupa dar grandes soluciones y que Tepic 
sea una mejor ciudad, estoy consciente del 
terreno que estoy pisando, estoy segura 
de un buen resultado, esas carencias me 
estimulan más”, afirma.
Cuestionada sobre sus adversarios que traen 
padrinos y dinero para dar dádivas y comprar 
votos, se pronunció respetuosa, pero dijo, 
-no me asusto con el petate del muerto-, no 
me preocupa quién es el contrincante, nunca 
me he preocupado por eso, todo depende 
en mi aspiración, pero nunca saber quién 
está enfrente o quien lo apoya.
“Creo en los ciudadanos, lo he visto y vivido, 

no es la primera vez que participo, no me 
preocupa, lo que me preocupa es la gente, 
yo puedo conseguir más, que si pierdo el 
tiempo con los de enfrente.
Me preocupa primero el respaldo del partido, 
y posteriormente salir con la gente y sin falsas 
poses pedir el respaldo para -un proyecto 
diferente-, estamos en ese camino, sea quien 
sea, vamos a participar y ganar”, indicó.
La “potranca” como es conocida la 
exdiputada Federal del albiazul, expresó 
a los comunicadores, que no la asustan 
las dádivas, se sabe que la gente tiene 
necesidad, las campañas son complicadas, 
pero pese a la necesidades del país y de 
Nayarit, los ciudadanos analizan, reciben 
lo que pueden obtener de apoyo, ahora 
razonan y piensan más el voto, lo anterior 
producto a la crisis que se vive, por eso, 
creo que podré enfrentar todo eso, tengo la 
fuerza y la mejor propuesta, y la convicción 
que las familias de Tepic analizarán la mejor 
opción de los candidatos.
En la misma reunión con la UCAN, aceptó 
que será un gobierno de cuatro años, por eso 
la necesidad de ser diferente, y hacer lo que 
no han hecho, como el llevar los servicios 
de agua, drenaje, seguridad y alumbrado.
“No se han atendido los pequeños problemas 
del barrio, la colonia o el asentamiento, se 
han hecho grandes obras, pero en ocasiones 
se requiere del drama de una cuadra que 
no pasa de una inversión de 200 mil y hay 
lo dejan, cuando el realizarse soluciona un 
problema que mañana empeora, lo que 
implica que las familias no vivan mejor.
Es necesario atender eso, en vez de obras de 
relumbrón, para dar una verdadera y mejor 
calidad de vida a las familias de Tepic, la 
atención de aspectos prioritarios”, puntualizó.
Se observa que Ivideliza Reyes Hernández 
realmente trae ganas de meterle los kilos 
por mejorar las condiciones de la endeudada 
y atrasada capital del Estado, que, todavía 
sigue como un municipio tercermundista 
al que han llegado, a saquear, pero no de 
ayer, o antier, desde hace décadas, los 
expresidente se hicieron de mulas Pedro, y 
es hora que los hijos y nietos no se acaban 
las herencias productos del posible fundo 
municipal del que se apoderaron bajo la 
sombra del oder.

La “Potranca” buscará la alcaldía de Tepic, haré un 
gobierno diferente, me duele como está el municipio, refiere

Manuel Cota, la mejor opción para Nayarit

VISOR NAYARITA
Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

Tiempos traen Tiempos, se despejan 
dudas y se aclaran posiciones, la 
carrera por la Gubernatura de nuestra 
entidad se clarifica, en este entorno, 
los partidos políticos tratan de evitar 
las fisuras a su interior por lo que 
utilizan todos los recursos para 
negociar posiciones y conservar su 
capital político, y salir bien librados 
del "tsunami político" que se avecina 
en el próximo proceso electoral.
En el Revolucionario Institucional, 
tal como se había 
señalado, el seguro 
candidato para 
dirigir los destinos 
de nuestra entidad, 
en el  próximo 
cuat r ien io ,  es 
Manuel Cota. El 
Priismo Nayarita 
ha reencontrado 
en su figura, al 
líder que señalará 
la nueva ruta 
en la búsqueda 
de l  b i enes ta r 
social, por ello, 
no es extraño 
que las diversas 
corrientes, otrora desdeñadas y 
puestas fuera del escenario político, 
comulgan con el proyecto de quién 
por ahora es el político nayarita con 
mayor peso a nivel nacional con un 
liderazgo firme y consolidado en 
sus objetivos y en sus estructuras.  
Bajo la dirección de Manuel Cota, 
el estado tendrá la dirección y el 
rumbo, que habrá de llevarnos a 
mejor puerto, porque su proyecto es 
incluyente y positivo para la vida de 
los ciudadanos. Nayarit no se equivoca 
y ya decidió que Manuel Cota sea 
el próximo Gobernador de nuestra 
entidad, porque las condiciones 
de los Nayaritas requieren de un 
timón serio, de probada capacidad 
política, con acertada empatía social 
que entienda de los problemas que 
aquejan a la sociedad actual, y en 
estos tiempos de incertidumbre 
política y económica, Cota constituye 
la mejor opción para gobernar a 
Nayarit.
Manuel Cota reconoce el trabajo, 
constancia y dedicación de Roberto 
Sandoval  Castañeda,  actual 
Gobernador de nuestra entidad que 
ha convertido a Nayarit en  uno de 
los estados más competitivos y con 
mayor seguridad, con menor índice 

delictivo y con una alta inversión 
generadora de empleos, todo ello, 
gracias al eficiente desempeño 
del Fiscal General Edgar Veytia y 
al gran equipo de trabajo que los 
acompañan en el gobierno, por ello y 
para seguir por este mismo sendero, 
en su propuesta, llama a todos los 
sectores a trabajar en unidad, lo 
mismo a los amigos y a quienes 
difieren de su ideología política.
Los pretensos a la gubernatura 

del PAN, PRD, MORENA y demás 
corrientes políticas locales saben de la 
capacidad y de los buenos oficios de 
Manuel Cota, pero su participación es 
necesaria, porque ello dará legitimidad 
al proceso electoral y fortalecerá 
la democracia, en estos cuadros 
de oposición participan valiosos 
cuadros que están en el entendido 
de que cuando no se puede ganar 
una elección, es mejor perder bien, 
y perder bien en política consiste en 
quedar razonablemente posicionado 
para el futuro y la contención de 
futuras elecciones, las cuales no 
se ganan con gritos ni con las más 
duras de las críticas, sino con los 
votos que emite la sociedad, y en este 
contexto, Manuel Cota cuenta con 
las simpatías y la mejor percepción 
popular.
Sin duda que los próximos días serán 
de constante ajetreo político, en la 
que se desatarán las pasiones y el 
"fuego amigo" se verá en los diversos 
escenarios políticos, lo mismo que 
las alianzas, acuerdos y concesiones, 
pero como tal como lo expresamos, 
todo ello forma parte de la vida 
Democrática de nuestra querida 
entidad. Al Tiempo. Esperemos y 
comentaremos...frago2009@hotmail.
com
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El Ingeniero Hermilo Said López 
llegó para rescatar la preparatoria 

Cinco de Tuxpan: Catedráticos
*Gracias a las gestiones de nuestro nuevo director la unidad 

académica en poco tiempo estará a la vanguardia educativa al 
nivel de las mejores universidades de la república mexicana.

*Sin lugar a dudas es lo que necesitaba nuestra máxima casa de 
estudios: Personal docente 

Por: Robert Casasola
Tuxpan, Nayarit.- De todos 
es sabido que el edificio de 
la unidad académica número 
cinco de Tuxpan estuvo en el 
total abandono por los directivos 
que estuvieron a cargo en estos 
últimos 15 años, en los que las 
aulas, techos, desagües para las 
aguas de lluvia, baños, muebles, 
centro de computo, aula de 
maestros, aéreas verdes y bardas 
perimetrales se deterioraron a 
tal grado que sí no se le daba 
la importancia que se debía, en 
poco tiempo el edificio educativo 
se hubiera venido abajo por el 
notorio deterioro del mismo. 
Afortunadamente y gracias a 
las gestiones de nuestro nuevo 
director, la unidad académica en 
mención, en poco tiempo estará 
a la vanguardia educativa al nivel 
de las mejores universidades 
de la república mexicana, nos 
dijeron en nuestra reciente visita 
por esa cabecera municipal, 
catedráticos y personal docente 
de esa máxima casa de estudios. 
Sabemos que la situación 
económica por la que atraviesa 
nuestro país es algo complicado y 

aun que se sabe que en algunos 
meses más se edificará un 
moderno edificio que albergara 
nuestra Preparatoria Cinco 
de Tuxpan, se requería con 
urgencia realizar los trabajos 
de rehabilitación del inmueble, 
para lo cual se conto con la 
colaboración de todos que los 
que integran la dirección, así 
como maestros voluntarios 
de la mencionada institución 
educativa. 
Actualmente se realizó la 
sust i tución de luminarias 
con lámparas leed, lo cual 
permitirá además de una mejor 
funcionalidad, ahorro de consumo 
de energía. Se instalaron en las 
aulas pantallas, lo cual permite 
ir a la vanguardia educativa y 
facilita el uso de herramientas 
tecnológicas para la enseñanza. 
Se impermeabilizaron al cien 
por ciento todas las techumbres 
con materiales de fibra de 
vidrio de la mejor calidad, lo 
cual garantiza que no habrá 
filtraciones en el temporal 
de lluvias, ya que llovía más 
adentro que afuera, por lo que 
se interrumpían constantemente 

las actividades académicas. 
Asimismo, se dio inicio con los 
trabajos de la rehabilitación 
de la barda perimetral, que 
como se sabe,  tenía más de 
una década que no se le daba 
mantenimiento. 
Actualmente y gracias al 
Ingeniero Hermilo Said López 
Velarde, contamos con el 100% 
del mueble de los centros 
de  cómputo (mesas y sillas) 
para que los estudiantes que 
los utilicen, se encuentren en 
los espacios más cómodos y 
exista una mejor absorción del 
conocimiento.
Todo esto es gracias a nuestro 
nuevo director y al esfuerzo 
en equipo de todas y todos 
en el periodo vacacional, que 
a pesar de la grave situación 
económica por la que atraviesa 
nuestra universidad, enunciaron 
nuestros informantes de la 
Preparatoria Número Cinco de 
Tuxpan, que concluyentemente 
ahora luce una imagen más 
positiva y más segura tanto para 
el personal docente como para 
toda la comunidad estudiantil.  
Enhorabuena y hasta la próxima. 

REDEScUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

Hijos Violentos
La influencia de los programas de 
televisión en el comportamiento 
y conducta de los niños, es 
una realidad que no debemos 
minimizar. La necesidad de 
escribir al respecto es obvia: 
México es uno de los países 
que más genera delincuentes 
en todo el mundo. Aunado al 
problema social de violencia que 
vivimos en Nayarit. Además, 
las agresiones que se viven 
en muchas escuelas que 
afectan a la gran mayoría de 
los niños de nuestro estado: 
la violencia y el fenómeno 
denominado El niño buly o niño 
agresivo. En su libro Hoy tirano 
mañana Caín, el doctor Jesús 
Amaya Guerra menciona tres 
características sobresalientes 
que sobresalen en la conducta 
de los niños agresivos: “el niño 
buly es mayor, más grande 
y más fuerte que los demás 
niños; le gusta causar daño 
emocional o psicológico, lo 
cual le da placer; y finalmente, 
sus acciones son repetitivas, 
es decir, continuas.” 
Según el autor, el niño buly, 
abusa de los demás en cuatro 
niveles: físico, psicológico, 
verbal y sexual. Las causas 
principales que originan un perfil 
de agresividad en un niño son: 
una familia inflexible violenta, 
que enfatiza de forma excesiva 
el control, la obediencia ciega 
e incuestionable a las reglas 
y establece una jerarquía 
de poder. Además, Amaya 
Guerra enumera otros factores 
relevantes que condicionan 
al niño a la agresividad y a 
un estilo de vida violento: 
fac tores  hormonales  y 
neurológicos, deficiencias 
en el funcionamiento de los 
valores y el juicio ético y una 
mala educación familiar.” Sin 
embargo, no son los únicos 
factores de riesgo, Amaya 
Guerra menciona uno no menos 
importante: el uso de las nuevas 
tecnologías. Amaya dice que “la 
influencia de algunos medios 
de comunicación es también 
un factor fundamental para 
influir en el comportamiento 
humano y propicia violencia en 

niños y adolescentes.” Amaya  
añade las consecuencias de 
estar expuesto a programas 
de televisión con un contenido 
violento: “aprendizaje de 
conductas y actitudes violentas, 
desensibilización para sentir 
compasión por el sufrimiento 
ajeno y miedo.” 
Por su parte, el escritor Pablo 
Latapí Sarre refiere que “La 
violencia televisiva debe 
considerarse tan nociva como 
la que ocurre en el hogar; sus 
efectos sobre los sentimientos 
y el carácter de los niños 
son semejantes a los de un 
ambiente familiar violento.” 
Añade que “ciertamente la 
violencia televisiva inculca 
la persuasión de que el más 
fuerte tiene la razón, de que 
hay que despreciar al débil 
y de que se vale ser cruel. 
La exposición continua a la 
violencia provoca, además, 
sobre todo en los niños, un 
estado de ansiedad, miedo y 
suspicacia”.
La supervisión de los padres 
de familia respecto a los 
programas televisivos a los 
que están expuestos nuestros 
hijos es una responsabilidad 
exclusiva de los adultos dentro 
del hogar. La familia, es, ante 
todo, el ente social responsable 
del comportamiento de los hijos 
dentro y fuera de la casa. Si 
un niño es violento, debemos 
revisar que tipo de familia está 
a su cuidado. La verdadera 
prevención del delito consiste 
en prevenir que nuestros 
hijos sean delincuentes, sean 
los infractores de la ley. Es 
bueno advertir a la sociedad 
de los modus operandis de la 
delincuencia organizada; pero 
también es fundamental como 
padres de familia que evitemos 
a toda costa que nuestros hijos 
sean parte de esa delincuencia. 
La raíz de la violencia se basa 
en la educación que reciben 
nuestros niños dentro del hogar. 
Hasta la próxima. Orientado 
Familiar y Conferencista. 
Consultas Celular 311 136 89 
86. redescubriendo@hotmail.
com

FOTOCOMENTARIO 
DE TUXPAN, NAYARIT
Ayer por la tarde que estuvimos 
en la capital Nayarita, nos 
enteramos que la Maestra 
Gaby Cervantes Plata, conocida 
gestora social e integrante del 
consejo del frente amplio de 
los Galileos del PRD estatal 
y coordinadora municipal del 
instituto municipal de la mujer 
en el municipio de Tuxpan, 
participará en las encuestas 
que se llevarán a cabo en el 
mes de marzo del presente 
año, en las cuales la alianza 

conformada por el PRD, 
PAN, PT y PES elegirán a su 
candidato (a) a la presidencia 
municipal de Tuxpan.
De ser así, la al ianza 
conformada por los partidos 
políticos antes mencionados, 
estarán ejerciendo desde 
ahora la equidad de género.
¡Enhorabuena y mucho éxito 
para nuestra amiga la Maestra 
Gaby Cervantes Plata!
Foto de archivo/ Comentario: 
julietapretty94@gmail.com 
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Analfabetos y pobres 
principal activo del PRI

Al término de la obras 
empezará la recuperación 

El PAN 
cachará 

votos 
emitidos 
contra el 
sistema

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Fuente informativa hace 
menc ión  que  e l  PRI 
(Partido Revolucionario 
Inst i tucional),  t iene su 
principal base de votantes 
en las personas sin estudio, 
las mas pobres y a las mas 
Adultas, de acuerdo a una 
encuesta de Parametria, 
los Principales Nichos de 
este partido político son 
los Analfabetos y adultos 
mayores.
Según la  información 
p r o p o r c i o n a d a  p o r 
encuestadores, mientras mas 
estudios tenga la persona 
menos identificación priista 
tienen, la popularidad de 
este partido se incrementa 

progresivamente conforme 
aumente la edad de los 
entrevistados, en cambio 
e l  PA N  ( P a r t i d o  d e 
Accional Nacional), tiene 
en su principal activo a 
las personas con estudios 
universitarios.
En el caso del PRD y 
otros partidos polít icos 
de izquierda destaca la 
gente que tiene preferencia 
por este partido, es la 
que mas altos ingresos 
tienen, pero también tienen 
sus Analfabetos asi como 
también gente que tiene 
estudios universitarios, por 
ultimo, señalaré que en 
este municipio el PRI según 
encuesta local, tiene sus 
días contados en politica. 

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Uno 
de los mayores riesgos para 
el avance del PAN,  reside 
paradójicamente  en  la 
presencia de la diputada 
Elsa Nayali Pardo Rivera, 
actual presidente municipal 
de Acción Nacional,  su 
distorsionada imagen por 
recientes irregularidades lo 
ha situado en desventaja con 
los partidos políticos locales  
participantes, quienes siguen 
sumando a su cuenta.
De alguna manera se tiene 
que vacunar este Partido 
Político, porque puede ser 
peligroso no vacunarse de 
alguna manera contra el 
triunfalismo rotativo promovido 
por  esta dirigente local en 
boga, siguen si analizarse con 
cuidado los diversos orígenes, 
de la premisa de que el PAN 
cachará los votos emitidos 
en contra del actual sistema.  
Dentro de este partido  reza 
la máxima para tener el 
privilegio de ser el receptáculo 
privilegiado para cachar los 
votos, de castigo, obviamente 
tienen que llamar la atención, 
tienen que reconsiderar su 
estrategia para poder privilegiar 
a su favor el voto duro del 
institucional con un desarrollo 
profundo de identidad panista 
para que este partido pueda 
ser competitivo. 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río,  Nayarit.- En 
entrevista con el ingeniero 
Marcos Hernández Salas, 
comentó que al término de 
las obras de reconstrucción 
de cal les y banquetas, 
empezará la recuperación 
económica de muchos 
comerciantes establecidos 
que se vieron en la necesidad 
de cerrar su negocio, pero 
por lo pronto seguiremos 
padeciendo estrecheses. 

Se invirtió en infraestructura 
lo que mejoró la imagen de 
esta cabecera municipal, 
pero su ejecución freno 
a l g u n o s  p r o y e c t o s 
p r o d u c t i v o s ,  m u c h o s 
perdieron su empleo, lo 
que afecto su estabilidad 
económica por el aumento 
de precio de los productos 
de la canasta básica, este 
es un proceso que tomará 
algunos años más para que 
exista clara recuperación. 

Cabe señalar que el ingeniero 
Marcos Hernández, es de los 
pocos que promueven las 
oportunidades de negocios 
para todos, pero es necesario 
que existan actividades 
para emprendedores y 
empresarios que conozcan 
el potencial y las fortalezas 
económicas que existen, y 
que conozcan los beneficios 
que  se  ob t i enen  l os 
empresarios para instalarse 
en este lugar. 

Nadie ha mostrado interés en la reapertura del rastro municipal
Por Jorge Mendivil 

“Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- Sigue 
clausurado el rastro municipal 
afectando a los tablajeros para 
poder sacrificar a sus animales 
y aunque las autoridades se 
comprometieron  a corregir 
el problema, presuntamente 
actualmente solo funciona 

el área de sacrificio de los 
porcinos, en tanto que de 
las reses se mantiene sin 
servicio.
Presuntamente el problema 
se comenzó debido a que 
la Comisión Federal para la 
protección contra Riesgos 
Sanitarios (COFEPRIS),  
realizo varias observaciones 

que debían ser atendidas 
por parte de las autoridades 
municipales competentes, 
se manejó la versión de que 
se les había informado a 
los tablajeros de este cierre 
temporal. 
L o s  c o m e r c i a n t e s 
desmintieron esta versión 
ya que aseguraron que se 

percataron del cierre del 
Rastro en el momento en el 
que fueron para sacrificar a sus 
animales, una clausura que 
tiene varios días generando 
por varias irregularidades 
detectadas, así como la falta 
de medidas higiénicas y hasta 
el nadie ha mostrado interés 
en su reapertura. 
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ompostelaC
Alicia construye segunda 

cancha a la Secundaria Federal

Francisco Monroy Ibarra, el mejor 
posicionado del PRI en Compostela

14

Compostela, Nayarit.- (Donkey) 
–Ha escasos 2 meses en que el 
PRI efectué su proceso interno 
para el registro de candidatos 
a las Alcaldías, aspirantes de 
este partido aprietan el paso 
para ganar terreno, visitando 
amigos e invitándolos a sus 
proyectos políticos.
 Al respecto son muchos los que 
opinan que Francisco Javier 
Monroy Ibarra ha realizado un 
excelente trabajo como diputado 
local, cuya condición—afirman—
le  ha permitido posicionarse en 
todos los extractos sociales y 
con ello hilar un proyecto que 
al paso del tiempo ha tomado 
bastante fuerza al adherir a miles 
de ciudadanos que anhelan un 
mejor Compostela.
Lo anterior queda demostrado 
en las constantes reuniones 
de amigos y amigas que 

son celebradas en todos los 
confines del municipio y en las 
que participan no solamente 
mi l i tantes,  seguidores y 
simpatizantes del PRI, sino 
también gente de la sociedad 
civil, que ha manifestado su 
respaldo a las aspiraciones 
políticas de Monroy Ibarra, y 
aunque él no ha dicho esta 
boca es mía, se  confirma   que 
sus pretensiones de llegar a la 
Presidencia Municipal van en 
tan serio, que está dispuesto, 
si la suerte lo favorece,  a 
ser el abanderado del Partido 
Revolucionario Institucional a la 
Alcaldía de Compostela.
Hasta el momento, Monroy 
Ibarra  ha sostenido algunos 
encuentros con amigos, todo 
ello bajo la normativa electoral, 
sin embargo, causó revuelo 
entre los mismos priistas las 

manifestaciones de apoyo que 
durante la presente semana 
recibió durante las visitas que 
llevó a cabo en las comunidades 
de Las Varas, Zacualpan, Ixtapa, 
La Peñita de Jaltemba y en la 
propia cabecera municipal.
En este sentido, la  mayoría de 
simpatizantes de Monroy Ibarra, 
es gente de la sociedad civil que 
está apostando a su proyecto, 
pues consideran que es la mejor 
opción, no sólo para el PRI, sino 
también para los compostelenses, 
porque es un joven profesionista 
con capacidad, madurez  y con 
mucha voluntad de servicio.
De acuerdo a la opinión de la 
ex regidora del PRI, Graciela 
de León Márquez, los partidos 
oposición  intentarán cerrar 
filas para contrarrestar la fuerza 
adquirida por Monroy Ibarra,  pero 
aseguró que sólo quedarán en el 

Por Jesús Ulloa 
Compostela Nay.- La Escuela Secundaria 
General “Raúl Ernesto Delgado Barrios” 
de nueva cuenta es atendida por la 
Presidenta Municipal de Compostela 
Alicia Monroy Lizola.
La mañana del pasado lunes alumnos, 
padres de familia y personal docente de 
este plantel, recibieron a la Alcaldesa 

quien acudió para dar respuesta a 
las necesidades de infraestructura, y 
construir el domo de una cancha de usos 
múltiples, para que los alumnos tengan 
otro espacio digno en donde realizar sus 
actividades deportivas.
En este evento Monroy Lizola estuvo 
acompañada por el exdiputado local Agustín 
Cambero Vizcaino, por el subdirector de 

Al hacer entrega de estas obras, la 
Alcaldesa reconoció la buena organización 
de la sociedad de padres de familia y del 
Director del plantel Salvador Salas, ya 
que supieron cómo hacerle para llegar 
a la Presidencia para solicitar estas 
obras, “es indudable que la unión hace la 
fuerza, pues ustedes como escuela con 
las aportaciones de los padres de familia, 
lograron juntar una bolsa de recursos, 
que unidos con la de nosotros como 
Ayuntamiento conseguimos conjuntar 
lo necesario para realizar estas obras” 
remarcó la Presidenta.
Además –dijo-, los tiempos modernos 
nos obligan a buscar que los alumnos 
se desarrollen en espacios escolares 
cómodos, en donde puedan estudiar a 
gusto y realizar deportes mejor protegidos 
de la lluvia, o de los fuertes rayos del sol, 
que dicho sea de paso están cada vez 
mas fuetes, por eso a mí me da mucho 
gusto poder participar en estas obras 
que en verdad son benéficas, como esta 
para las y los jóvenes de la secundaria.

*Dando respuesta a los 
alumnos y padres de 
familia, la Presidenta 

edifica otra cancha en 
dicho plantel

•La  mayoría de simpatizantes de Monroy Ibarra, es gente los diversos sectores 
de la población que está apostando a su proyecto, pues consideran que es la 
mejor opción, no sólo para el PRI, sino también para su Municipio, porque es 

un profesionista con capacidad, madurez  y con mucha voluntad de servicio tal 
como lo ha demostrado a propios y extraños. 

intento porque el Revolucionario 
Institucional es un instituto 
con estructura bien cimentada 
y unida y en caso de ser el 
abanderado a la Alcaldía, ganará 
de calle la elección, porque los 
precandidatos o precandidatas 
de la alianza opositora está 
muy flacos.
Lo cual significa—sostuvo 
Chela—que las aspiraciones 
de Pancho van en ascenso y 
día tras día se acerca más a la 
candidatura de nuestro partido.
Nuestra entrevistada aduce que 
en estos momentos, Francisco 
Javier Monroy Ibarra, es uno de 
los prospectos del PRI que ha 
llegado al punto en donde ha 
puesto en jaque a los adversarios 
que encabezaran la alianza 

PAN-PRD y que por más que 
pregonan que son los mejores, 
a Francisco poco le importa lo 
que digan, “pues sus bonos 
van en aumento derivado del 
intenso trabajo de gestión social 
que realiza en cada rincón del 
municipio, además se ha hecho 
rodear de un gran equipo de 
trabajo que en su mayoría son 
jóvenes y adultos con experiencia 
política.   
Con el intenso trabajo de gestión 
y atención a favor de la gente—
indicó Chela de León—no solo  se 
fortalece como servidor público, 
sino también su proyecto, lo 
cual lo acerca cada día más a la 
candidatura del PRI con rumbo 
a la Alcaldía de Compostela, 
concluyó.

Planeación y Desarrollo Municipal Lucio 
González, por la Secretaria Particular 
de la primer munícipe María Soledad 
Guzmán Mares “Chole”, y por Octavio 
García Ortega Presidente de la sociedad 
de Padres de familia.
Como anfitrión, el Director del platel 
Salvador Salas Mercado luego de dar la 
bienvenida a la Presidenta, le agradeció 
a nombre de los alumnos y del personal 
docente, por los apoyos brindados a la 
Secundaria, la cual dijo es formadora de 
hombres y mujeres de bien, quienes hoy 
como niños y jóvenes sientan las bases, 
para en el futuro ser profesionistas en las 
actividades que realicen como adultos.
Cabe destacar que esta es la segunda 
cancha techada que la administración de 
Alicia Monroy construye a la secundaria, 
ya que el año pasado les hizo una y este 
año inicia con la segunda, como respuesta 
de la primer munícipe a la petición hecha 
por los padres de familia a través de su 
Presidente Octavio García Ortega.
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Utilizarán el alcoholímetro durante 
las fiestas de la Candelaria

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
Acaponeta. En pasada reunión donde 
se hizo la planeación del operativo que 
habrá de funcionar en la ya próximas 
fiestas de la Virgen de la Candelaria 
en el vecino municipio de Huajicori, las 
autoridades de los tres municipios de la 
zona norte, además de la ya mencionada 
municipalidad serrana, Acaponeta y 
Tecuala, se acordó implementar el 
programa “Conduce sin alcohol”, que 
mucho éxito ha tenido en otras ciudades 
del país y que es conocido simplemente 
como «alcoholímetro», el cual es un 
operativo que aplica pruebas rápidas 
de alcoholemia mediante aparatos que 
miden el nivel de alcohol en la sangre; 
los cuales se aplicarán en retenes 
itinerantes, que en este caso existirán 
a lo largo de la carretera que comunica 
Acaponeta con Huajicori y por donde 
transitan miles de peregrinos que hacen 
el viaje a pie para visitar a la Virgen o 
bien a participar en los eventos y todo 
lo que rodea a esta fiesta patronal. 
Este operativo tiene como objetivo 
prevenir que automovilistas conduzcan 
en estado de ebriedad, y provoquen 
accidentes viales que pueden ser fatales 
y de alto riesgo para los caminantes. 
Esta prueba del alcoholímetro la realizará 
personal de la Dirección de Tránsito 
y Transporte del Estado de Nayarit y 
a las personas que vayan en estado 
inconveniente se les retirará el automóvil 
que en manos de un sujeto embriagado 
se convierte en un arma mortal.
Una de las cosas que se mencionaron 

los que harán el viaje a pie a Huajicori, 
que la recomendación es que todos 
transiten por el lado izquierdo del camino 
para tener así siempre a los automóviles 
de frente, lo que ayuda en grado sumo 
a las autoridades encargadas de la 
seguridad a tener un mayor control de 
la situación; esto lo menciona porque 
en años anteriores, era muy común ver 
gente marchando del lado derecho o 
bien de ambos lados de la carretera, 
lo que reduce significativamente el 
espacio para los automotores con el 
consecuente peligro.
Recomienda también llevar calzado 
cómodo, lámpara de mano, ropa ligera 
pero abrigadora porque se pronostican 
noches frescas; no portar alhajas, ni 
cosas pesadas y llevar agua embotellada. 
Además se les pide no tirar basura 
en el camino, ni encender fogatas o 
arrojar colillas de cigarro encendidas 
ya que esto podría producir graves 
incendios forestales. Es recomendable 
caminar en grupo; extremar todo tipo de 
precauciones y acatar las instrucciones 
del personal de Protección Civil y demás 
autoridades. (DCSM).

con insistencia fue que no habrá 
impunidad, se trate de quien se trate, 
que se la encuentro bajo los influjos 
del alcohol u otras sustancias, se les 
retirará de la circulación y el auto quedará 
detenido, ya que lo más importante y es 
de máxima prioridad, es la seguridad 
de los peregrinos.
En la reunión se reconoció que el 
programa del alcoholímetro no es 
aceptado por algunos ciudadanos, 
acostumbrados a conducir bajo los 
efectos del alcohol, aunque para la 
mayoría es un acierto, ya que está 
plenamente demostrado que desde la 
implementación de esta estrategia los 
accidentes vehiculares disminuyeron 
en las ciudades y comunidades donde 
se ha aplicado.
Por otro lado, el Director de Protección 

Civil en el municipio de Acaponeta, C. 
Germán Alaníz Quiñones, solicita a todos 

Repone el Oromapas tubo que quemaron en “la Lázaro Cárdenas”
Genteypoder/Acaponeta/por: 

Pedro Bernal
Acaponeta. La tarde-noche del pasado 
viernes, personas con muy poca 
conciencia ciudadana, iniciaron una 
fuerte quemazón en un predio de la 

colonia Lázaro Cárdenas, aledaño 
a la barda que delimita los terrenos 
del 86 Batallón de Infantería, con tan 
mala suerte que un tubo que trasporta 
el agua potable y que surte a buena 
parte de este fraccionamiento se 

quemó originando la fuga del vital 
líquido, dejando a sus pobladores sin 
el servicio.
Al día siguiente sábado, ya con el 
reporte de lo sucedido, acudió al 
lugar el personal del Organismo 
Operador Municipal de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento de 
Acaponeta (OROMAPAS) que de 
inmediato hizo la sustitución de la línea 
de conducción afectada, reanudándose 
el servicio de agua potable una vez 
concluidos los trabajos.
Al respecto el titular de esa dependencia 
L.A.E. Carlos Ramírez Filippini solicita 
a la ciudadanía a no cometer este tipo 
de acciones, ya que ocasiona, como 
sucedió, que cientos de ciudadanos 
se vieran perjudicados, además de 
los altos costos que esto tiene para 
las arcas del organismo. (DCSM)
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Se incendia inmueble a un 
costado de prensa estatal
Por Germán Almanza/
Fotos: Ángel Carbajal 

Aguilar
Tepic, Nayarit.- En la avenida 
Allende de la ciudad de 
Tepic, entre la avenida 
México y Veracruz,  se 
registró un incendio de un 
inmueble ubicado al otro 

lado de donde se encuentran 
las oficinas de Prensa y 
Difusión de Gobierno del 
Estado, cuyo titular es el 
licenciado Rafael Vargas 
Pasaye.
Por fortuna sólo hubo daños 
materiales, sin que existiera 
persona lesionada.

Cabe mencionar que todo 
el personal de la oficina 
de Prensa de Gobierno del 
Estado, salió de manera 
ordenada como medida de 
desalojó preventiva. 
Personal del Cuerpo de 
Bomberos acudió a sofocar 
el incendio.

NUMINOR 
Ángel Agustín Almanza Aguilar

Hipatia de Alejandría, Brillante 
científica del siglo IV d.C.

Continuamos con el Difícil 
Arte de ser Mujer y Pensar, 
ahora con la figura de Hipatia 
de Alejandría (siglo IV d.C.), 
que vivió en un entorno ya 
cristianizado, lo cual habría 
de interferir en un pleno 
reconocimiento de la cultura 
griega en dicha ciudad. Hipatia 
fue considerada por más de 
quince siglos como la mujer 
científica más importante de 
la historia, hasta la aparición 
de Madame Curie.
A finales del siglo citado, con 
la imposición del cristianismo 
en el imperio romano, los 
creyentes de la nueva fé 
consideraban como herejía a 
la ciencia y a la filosofía, tanto 
así que el propio patriarca de 
Alejandría, Teófilo, señaló que 
los filósofos y los matemáticos 
deberían ser quemados vivos 
Hipatia era matemática y 
astrónoma.
Educada en principio por su 
padre, se fue después a Atenas 
y a Italia a perfeccionar sus 
estudios, asombrando a todos 
por su brillante inteligencia. 
A su regreso a Alejandría se 
dedicó a la enseñanza de la 
filosofía y de las matemáticas. 
Los estudiantes viajaban a 
Alejandría para escucharla 
y su casa se convirtió en un 
centro cultural.
Escr ib ió  tex tos  sobre 
matemáticas y geometría 
para sus estudiantes, libros 
de comentarios sobre Euclides 
y Ptolomeo, así como un 
Canon astronómico. Diseñó 
un astrolabio para medir la 

posición de las estrellas, 
un aparato para destilación 
de agua, un hidrómetro 
para determinar la gravedad 
específica de los líquidos. Uno 
de sus alumnos, Hesiquio El 
Hebreo, la describe así: Vestía 
con el manto de los filósofos, 
explicaba públicamente a 
Platón y a Aristóteles a todos 
los que quisieran escucharla, 
y los magistrados solían 
consultarla.
Era considerada pagana, pues, 
partidaria del racionalismo 
científico griego, y se había 
negado a convertirse al 
cristianismo. Así, cuando Cirilo 
llegó a ser el patriarca de 
Alejandría empezó a perseguir 
a los judíos y paganos. Un 
ex alumno de ella, Orestes, 
que era el prefecto romano en 
Alejandría, le suplicó que se 
fuera a Atenas o se convirtiera 
al cristianismo, pero Hipatia se 
negó a traicionar sus ideales 
y ello le costó la vida, pues un 
grupo de monjes ‘cristianos’ 
fanáticos la asaltó en la calle, 
a empellones la bajaron de su 
carruaje, la arrastraron a la 
iglesia, la desnudaron y con 
caracoles marinos afilados 
la tasajearon hasta matarla, 
luego la descuartizaron y 
quemaron sus pedazos hasta 
convertirlos en cenizas Era 
el año 415 de nuestra era. El 
patriarca Cirilo, por lo cierto, 
el promotor de este horrendo 
crímen (en nombre de la fé 
católica), a su muerte fue 
canonizado y venerado en 
los altares como santo.
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El ex presidente municipal tecualense 
para diputado local por el distrito 2

Manuel Jiménez González, buscará aparecer en la boletas 
electorales de este año en curso.

Gente&Poder/Por: Pedro 
Bernal 

Tecua la ,  Nayar i t . -  En 
entrevista con el expresidente 
municipal priísta tecualense 
Manuel Jiménez González, 
le preguntamos sobre lo 
comentado en su página 
de Facebook que aspira a 
ser el precandidato y luego 
candidato a diputado local por 
el distrito 2, que comprenden 
Tecuala y la margen derecha 
de Rosamorada yendo hacia 
la capital nayarita, y esto nos 
contestó: “Como ciudadano, 
como nayarita, tengo toda la 
responsabilidad en lo que 
yo hablo y digo y lo más 
importante es participar, la 
gente ya nos conoce, hemos 
hecho algo, somos humanos 
y tenemos errores, pero 
mayormente con el destape 
que se dio ayer de nuestro 
amigo el senador Manuel 
Cota, las posibilidades en 
Nayarit son muchas. Ustedes 
conocen a Manuel Cota, es 

un hombre que  ha trabajado 
desde muy abajo, y hoy que 
le dan la oportunidad de 
ser precandidato; y el día 
7 próximo seguramente el 
será el candidato, donde 
estaremos echándole todos 
los kilos toda la carne al 
asador para que Manuel Cota 
en septiembre esté tomando 
protesta como gobernador del 
estado de Nayarit. Yo quiero 
hacerte una apreciación 
política, en nuestro municipio, 
y recordemos que no está 
fácil, acuérdense que nuestro 
distr i to abarca también 
Rosamorada, el cual yo he 
andado por esos lados y 
quiero hacerte la apreciación 
que estoy para la gubernatura 
con Manuel Cota Jiménez, y 
para la presidencia municipal 
con Heriberto López Rojas 
“El Titiyo”. No tengo dobleces 
y quien aspire a diputado 
que lo haga, tiene todo el 
derecho, ya me conocen 
yo no ataco a nadie, voy a 

seguir buscando los votos 
que la gente requiere para 
primero ser precandidato, 
luego candidato y después el 
cargo que busco. Pero sí, esa 
apreciación te la hago, y repito 
para presidente municipal 
mi gallo es Heriberto López. 
Sobre el trabajo del actual 
presidente municipal Lucio 
Santana mis respetos, que 
sea el pueblo quien juzgue 
si está mal o está bien, cada 
quien en su momento cumple 
un mandato de presidente 
municipal y que el pueblo 
decida qué es lo que hicimos 
bien y lo que hicimos mal, 
es lo que me merece el 
presidente municipal de 
Tecuala, mis respetos. A 
la ciudadanía tecualense 
la saludo como siempre lo 
he hecho, y sí mis trabajos 
comentarlos por las redes 
sociales. El día de ayer 
anduve por la tierra en la 
cual nació mi padre, a donde 
yo tengo muchos amigos y 

FOTO COMENTARIO
Gente&Poder/Por: Pedro 

Bernal
Tecuala, Nayarit.- Seguridad 
Pública municipal en lo 
referente al mando único 
y acatando las ordenes de 
seguir en paz y tranquilidad 
en este noble estado; estricta 
encomienda del ciudadano 
gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, de que todos 
los días haya este gran 
resultado y llevándolo a cabo 
el Fiscal estatal y Licenciado 
Edgar Veytia, guardián de la 
ciudadanía nayarita.
En este municipio norteño 
se hace efectivo lo anterior 
escrito, el comándate Antonio 
Medina Brindas, asignado 
a esta dependencia de 

Seguridad Pública Municipal 
en este municipio realiza 
un trabajo eficaz y bajo 
las órdenes de sus jefes 
inmediatos, cumpliendo así 
lo dispuesto por el presidente 
municipal Lucio Santana 
Zúñiga, de tener elementos 
policiales confiables y de 
respeto para los ciudadanos 
de esta cabecera municipal, 
sus ejidos y comunidades.  
Antonio Medina Brindas 
cumple lo anteriormente 
ya mencionado, siendo un 
elemento que hace su trabajo 
al 100% expresado y avalado 
por la misma sociedad, para 
gusto y complacencia de los 
habitantes de este municipio 
tecualense.  

amigos, y lo ratifique  ayer 
en una reunión en colonias 
18 de marzo de Rosamorada, 
tengo la invitación de varios 
comisariados ejidales para 
hacer reuniones, estas las 
iniciare en Tecuala, con 
todos mis amigos y amigas 
que tengo en el municipio, el 
mensaje que tengo para ellos 
es que todavía hay Manuel 
Jiménez para rato, y quiero 
decirte que no hay ningún 
rencor ni desavenencia con 
los representantes del partido 
PRI municipal, al contrario, 

nos ocupamos todos para 
que nuestro partido gane 
nos necesitamos todos. El 
objetivo es la unidad pero 
también la organización de 
este estado, el atraso que 
encontremos en Nayarit nos 
lo debemos nosotros mismos 
y necesitamos organizarnos 
para que todas las cosas 
caminen, debemos de caminar 
sobre el riel derechitos para 
que Nayarit progrese, en esa 
tesitura yo no tengo fobia por 
nadie al contrario yo busco 
la unidad”.
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El abigeato 
en su máxima 

expresión en la 
zona de la sierra 

y de marismas

Sin confirmar alianza 
electoral PRD para 

Nayarit: Beatriz Mitre 

Denuncian ganaderos de Santiago

 Por José María 
Castañeda

S a n t i a g o  I x c u i n t l a . - 
Ganaderos de la margen 
izquierda del río Santiago 
piden la intervención de 
la policía encargada del 
combate al abigeo ya que 
no hay semana en la que no 
desaparezca una vaquilla, 
vaca o semental encontrando 
los propietarios solamente el 
cuero, y el menudo además 
de la cabeza. Como testigos 
mudos del sacrificio del 
animal.
En estos t iempos de 
m e n d i c i d a d  s e  h a 
acrecentado el sacrifico 
del ganado bovino por parte 
de estos transgresores de 
la ley, señalan ganaderos 
a f e c t a d o s  q u i e n e s 
manifiestan que no hay 
semana que no sacrifiquen 
una vaquilla, llevándose 
las piezas del animal; por 
lo que se deben de vigilar 
los inspectores ganaderos 
a las tiendas donde se crea 
que son donde los abigeos 
entregan la carne para su 
posterior venta al público, 
“habemos  ganaderos 
que hemos sido víctimas 
hasta en tres ocasiones de 
estos amantes de lo ajeno, 
por lo que solicitamos la 
enérgica intervención tanto 
de los presidentes de las 
asociaciones ganaderas 
para que sean ellos, como 
representantes de los 
ganaderos del municipio, 
quienes sol ic i ten una 
audiencia con el Fiscal 
Edgar Veytia para enterarlo 
de los hechos y que sea éste 
quien ordene a las partidas 
que combaten el abigeato 

a fin de que redoblen los 
rondines de vigilancia en 
el campo”.
“Los ganaderos estamos 
a merced de quienes se 
dedican a robar vacas, y es 
que es tanta la impunidad 
demostrada que hasta se dan 
el lujo los abigeos cuando 
son descubiertos de ir a los 
domicilios de los afectados 
a amenazarnos diciéndonos 
que si damos parte a las 
autor idades atentarán 
contra nuestras vidas o 
contra la de nuestros hijos 
y esposas”. Hace algunos 
ayeres un representante 
de una ganadera de la 
sierra de Yago, nos dijo 
-no sin antes pedirnos 
que mantuviéramos en el 
anonimato su identidad- que 
a uno de sus representados 
le habían robado 5 cabezas 
de ganado de su potrero, 
“y cuando iniciamos la 
investigación por nuestra 
cuenta, uno de los roba vacas 
quien tenía algunos meses de 
haber abandonado la penal 
donde purgo una condena, 
acudió a mi domicilio para 
amenazarme de muerte si 
lo denunciaba, y de plano 
dejé las cosas por la paz, 
ya que tengo esposa e 
hijos y no iba a arriesgar 
mi vida. Algunas partidas 
de la Policía Nayarit saben 
quiénes son y cómo operan, 
pero estos nada hacen, 
sin embargo nada hacen 
a lo mejor porque llevan 
‘mochada’”. Dijo nuestro 
declarante, de ahí que con 
toda impunidad operan los 
abigeos tanto en la zona 
serrana del municipio, como 
de la costa.

Por: MARIOLUNA
La secretaria general del 
Comité Directivo Estatal del 
Partido de la Revolución 
Democrática, Beatriz Mitre, 
refirió que no aún el Comité 
Ejecutivo Nacional de su 
partido no a determinado 
si en Nayarit, habrá alianza 
o no, ya que este fin de 
semana, determinó no ir en 
alianza en los estados de 
México y Coahuila, por lo 
que está pendiente Nayarit 
y Veracruz.
Por lo pronto no hay seguridad 
alguna para poder decir 
si habrá o no, por lo 
que hay que esperar la 
decisión de su dirigencia 
nacional.
Sobre los rumores que 
hay que la alianza se 
caerá por los sucesos 
que están aconteciendo 
en el Estado de México 
y Coahuila, dijo lo ve 
muy difícil que no se 
construya, ya que en 
Nayarit existen todas 
las condiciones para 
que haya alianza, el 
Consejo Político que 
es el órgano máximo 
del partido ratificó por 
segunda ocasión la 

necesidad de ir en alianza 
y fue por unanimidad.
Pero en caso de negativa del 
CEN de su partido como lo fue 
en el 2014, que legalmente 
no apoyo pero de hecho si 
los apoyó, al grado de que 
a nadie seles castigó, lo que 
habla que bien pudiera haber 
una alianza de facto.
El día de hoy sesiona el 
Comité Nacional el caso 
Nayarit, recordando que 
en un día no termina una 
sesión, por lo pronto el 
dirigente estatal del PRD, 

Francisco Javier Castellón 
Fonseca, se encuentra en 
la ciudad de México, donde 
se estará entrevistado con 
Silvano Aureoles y con otros 
dirigentes para consensar el 
apoyo de que haya alianza 
en Nayarit.
Beatriz Mitre, aseguro que la 
que les ha estado refrendando 
su apoyo para la alianza es 
Beatriz Mujica quien les dijo 
que ahora que ya en México 
y Coahuila se ha resuelto, 
deja a Nayarit más suelto y 
con mayores posibilidades, 
dejando claro que en Nayarit, 
se ha estado trabajando muy 
bien con el PAN, por lo que 
está pasando en aquellas 
entidades, nada tendrá que 
ver con Nayarit.
Las encuestas que se están 
realizando para conocer 
quien será entre Polo y 
Toñito el abanderado, hoy 
terminan, pero falta tiempo, 
pero resultados no hay, 
porque se requiere tiempo 
aún para recopilar los datos y 
hacer los análisis para luego 
entregarlos, mencionando 
que son los propio equipos de 
los aspirantes los que están 
engañando con resultados 
de las encuestas.
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Calidad gourmet

TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco
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Sigue la rebatinga entre el periodista 
Oscar Luna y el diputado Benigno Ramírez

antiagoS
20

Burócratas señalan que 
Águeda los quiso chamaquear
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Líderes de la burocracia 
manifiestan su inconformidad por la chamaqueada 
que dicen les hiso la lideresa Águeda Galicia, al 
invitarlos a un desayuno donde presumiblemente 
se tratarían temas relacionados con el 
sindicato; cuando la verdad es que quien 
llegó al mencionado desayuno fue Antonio 
Echevarría García.
“El trasfondo del desayuno era el de vendernos 
la oferta política del empresario hijo del ex 
gobernador Antonio Echeverría Domínguez, 
cosa que muchos aceptaron y que muchos 
otros rechazaron ya que muchos traemos en el 
corazón la insignia del Partido Revolucionario 
Institucional y que por ningún motivo hemos 
pensado en abandonar el PRI. Por decencia  
la mayoría escuchamos la oferta política de 
Toño Junior, sin embargo una vez que este 

abandonó el lugar se le reprochó 
a Águeda su proceder ya que de 
ninguna manera aceptamos ser 
de su propiedad, como para como 
corderitos aceptar que apoyaremos 
al Junior.
Nuestra lideresa está entregada a 
la familia Echevarría García, así 
nos lo hiso saber, sin embargo 
muchos apoyamos a Manuel Cota, 
otros apoyan a Raúl Mejía, y hay 
otros que apoyan a Layín, por eso 
no aceptamos de ninguna manera 
que se nos venda la idea de votar 
por el empresario presidente del 
grupo Álica, somos sindicalistas 
pertenecientes a la burocracia, pero 
no somos hijos de Águeda Galicia 
Jiménez, quien por cierto recibió la 
propuesta de ser la candidata del 
PRI a la presidencia de Tepic, pero 
no aceptó argumentando problemas 
personales, cuando la verdad es que 
no quiere tener la responsabilidad de 
convertirse en patrón a sabiendas 
de que no hay dinero que alcance 
para enfrentar los problemas de un 
municipio”, dijeron ayer nuestros 
anónimos declarantes.

se le fue encima propinándole un 
golpe en el oído izquierdo, situación 
que provocó que tres agentes del 
orden público que se encontraban 
en la entrada del estadio detuvieran 
al agresor al que subieron a la 
patrulla con número económico 
1526 para trasladarlo al Cerecito 
Regional, sin embargo el diputado 
Benigno Ramírez, con quien el 
periodista mantiene rencillas por 
cuestiones de adeudos contraídos 
por trabajos periodísticos, detuvo 
a los uniformados para que no 
hicieran su trabajo a la vez que por 
medio de su teléfono celular hizo 
algunas llamadas al comandante 
del Bosque, quien ordenó según 
denuncia del comunicador que sus 
subalternos bajaran al detenido de 
la patrulla para posteriormente los 
uniformados abandonar el área.
Lo anterior aumentó el disgusto de 
Luna Ayón, quien solicitó por medio 
de las redes sociales la intervención 
del Fiscal Edgar Veytia, para detener 

esta ola de impunidad que ejerce el 
comandante del Bosque, al ponerse 
a las órdenes del  diputado Beni 
Ramírez, soltando a transgresores 
de la ley, como es el caso de Noé 
el Cora Tabuyo, quien pese a ser 
detenido en flagrancia de hechos 
debido al influyentísimo del diputado-

presidenciable  Benigno Ramírez, 
se pasan la ley por el arco del 
triunfo, señala el comunicador 
Oscar Luna. Cabe hacer mención 
que hay opiniones encontradas de 
quienes atestiguaron los hechos 
que se señalan, usted amable lector 
fórmese su mejor criterio.

Por José María Castañeda
Sant iago Ixcu in t la . -  Fuer tes 
señalamientos hace el periodista 
Oscar Luna Ayón contra el diputado 
Benigno Ramírez Espinosa, al que 
señala de proteger en contubernio 
con el comandante Oscar del Bosque, 
a quien lo agrediera físicamente en 
el interior del estadio revolución el 
pasado sábado cuando se celebraba 
el tercer juego entre Acaponeta y 
Santiago.
El director del semanario “El 
despertar” explica en su denuncia 
publicada en redes sociales que 
el día antes mencionado acudió al 
estadio para entrevistarse con la 
senadora Margarita Flores, ya que le 
expondría un problema que tiene con 
un familiar de origen Guatemalteco 
y que se podría resolver por medio 
de la Secretaria de Relaciones 
Exteriores, de ahí la importancia 
de platicar con la senadora, quien 
es aficionada al rey de los deportes 
y que cada que tiene oportunidad 
acude al estadio revolución.
Pues bien señala Oscar Luna, que 
sostuvo un altercado con un sujeto 
al que identificó como Noé Tabuyo, 
al que asegura apodan el Cora, y 
que este al ver  al Calim de espaldas 
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